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Panorama Nacional 
 
 

Alfaro y AMLO acuerdan trabajo unido sin importar banderas partidistas (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Enrique Alfaro acordaron 
ayer en Zapopan, Jalisco, trabajar de forma coordinada por encima de sus diferencias 
políticas. El mandatario estatal expresó al Ejecutivo federal su respeto y aprecio y le 
ofreció con entereza y humildad la responsabilidad de corregir lo que haya hecho mal. 
No somos enemigos, subrayó, y se comprometió a no regatearle apoyo, por el bien de 
México, a partir de una relación de respeto y fraternidad. 
López Obrador aseguró que las autoridades están obligadas a hacer a un lado las 
banderías partidistas y reiteró al gobernador que no está solo, cuenta con el apoyo del 
gobierno federal ante amenazas que ha recibido del cártel Jalisco Nueva Generación. 
También insistió que en el combate a la inseguridad no va a transar con la delincuencia. 
El mandatario federal se comprometió a revisar el pacto fiscal para alcanzar un nuevo 
esquema ante la demanda legítima de gobiernos estatales y municipales. Aunque 
resaltó que ha crecido la transferencia de recursos de la Federación y no se les debe 
nada, pidió considerar que en el gobierno federal como en los estatales se está 
enfrentando una situación delicada, porque se heredó una gran deuda. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/17/politica/012n1pol) 
 

Federación analizará pacto fiscal: AMLO (El Economista, Redacción, p. web). 
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, aceptó que el tema del 
pacto fiscal sea analizado y se escuche a todos, porque dijo que es un asunto que afecta 
o beneficia a las autoridades estatales y locales. 
“Vamos a analizar esa demanda legítima de gobiernos estatales y municipales”, pero 
advirtió que han ido en aumento los recursos que se han enviado a los ámbitos locales. 
Durante su conferencia matutina de ayer 15 de julio, en gira por Jalisco, reconoció que 
en materia de finanzas estatales y municipales el gobierno federal y los locales han 
heredado una carga de deuda importante, que han buscado enfrentar por diversas vías. 
“Antes se optaba por el endeudamiento y aumento de impuestos”. 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, le planteó al presidente que ante la 
crisis de Covid-19, “los estados no vamos a poder reconstruir nuestras economías sin 
la ayuda de la Federación. No se trata simplemente de extender la mano para pedir más 
recursos, sino de acordar una estrategia integral que nos permita salir adelante como 
país, sin eventos protocolarios, sin agendas particulares disfrazadas del bien común y 
sin descalificaciones”. 
“Una estrategia que abra la posibilidad de convocar, lo digo siempre con respeto, a un 
nuevo pacto fiscal, justo y equitativo para que las finanzas públicas puedan jugar de 
verdad un papel importante en el proceso de reactivación. Una estrategia que nos 
permita aprovechar el nuevo entendimiento que usted con inteligencia, ha construido 
con nuestros principales socios comerciales. Una estrategia que articule el potencial 
productivo de cada región del país para fortalecer nuestra capacidad de competir a 
escala global, éste es el momento que nos convoque para ponernos manos a la obra, 
aquí estamos listos para hacer nuestra parte”, añadió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Federacion-analizara-pacto-fiscal-AMLO-
20200716-0139.html) 
 

Candidatos a renovar al INE, listos; Ackerman acusa 'sesgo' (El Financiero 

Víctor Chávez, p. web). 
En medio de reclamos y de la descalificación total del proceso por parte del jurista y 
académico morenista John Ackerman, académicos integrantes del Comité Técnico de 
Evaluación entregaron este jueves a líderes parlamentarios de la Cámara de Diputados 
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una lista de 20 aspirantes seleccionados “idóneos” para ocupar las cuatro vacantes a 
consejeros electorales del INE. 
Agrupados en cuatro quintetas –dos de mujeres y dos de hombres, como marca el 
acuerdo– propusieron a Rita Bell, consejera de Instituto Electoral de Oaxaca; Miriam 
Hinojosa, consejera electoral de Nuevo León; Olga González, secretaria general de la 
Sociedad Mexicana de Estudios Electorales; Norma de la Cruz, abogada; Jessica Rojas, 
consejera electoral en Estado de México. 
A Carla Astrid, exconsejera del Instituto Electoral del Distrito Federal y hoy funcionaria 
de la Unidad de Inteligencia Financiera; Ana Lilia Pérez, vocal ejecutiva de la Junta Local 
del INE en Querétaro; Iulisca Zircey Bautista, asesora en el INE; Sofía Margarita, 
consejera electoral de Chiapas; Alma Eunice Rendón, exfuncionaria del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
José Faz, consejero electoral en San Luis Potosí; Luis Vado, consejero electoral en 
Querétaro; Yuri Gabriel, consejero electoral de la Ciudad de México; Marco Iván Vargas, 
consejero electoral en San Luis Potosí; Reynaldo Ortega, investigador de El Colegio de 
México. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/candidatos-a-renovar-al-ine-listos-ackerman-
acusa-sesgo) 
 

T-MEC, empleo y finanzas sanas, los ejes estatales de reactivación (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Debido a las afectaciones por el Covid-19, la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) trabajará con tres nuevos ejes y aprovechará las oportunidades económicas 
que ofrece la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC). 
En reunión virtual, el nuevo dirigente de la Conago, Juan Manuel Carreras, gobernador 
de San Luis Potosí, dio a conocer su agenda de trabajo, que se basa en lograr una 
comunicación entre todos los niveles de gobierno, tomando el contexto de la pandemia, 
con nuevos desafíos económicos y sociales. 
Explicó los ejes en los que trabajará: una mejor atención de la emergencia sanitaria, 
reactivación de la economía, protección del ingreso y generación de empleo formal, 
además del fortalecimiento de políticas sociales de los tres niveles de gobierno “para 
apoyar a los mexicanos más desfavorecidos”. 
Asimismo, busca actualizar el sistema de coordinación fiscal existente, a fin de 
robustecer las finanzas públicas de estados y municipios. 
“Asumo esta responsabilidad en medio de la mayor crisis sanitaria y económica de 
nuestra época, que ha representado enormes sacrificios. La pandemia ha implicado 
también la angustia de perder el empleo, la fuente de ingresos, la certeza en el futuro, 
además del agravamiento en muchos casos de las condiciones necesarias para vivir en 
paz y con seguridad. Ante el desafío que representa la pandemia, todos los niveles de 
gobierno estamos obligados a seguir buscando coincidencias”, destacó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/T-MEC-empleo-y-finanzas-sanas-los-ejes-
estatales-de-reactivacion-20200716-0142.html) 
 

SHCP da respiro a estados; transfiere $20,000 millones del FEIEF (El 

Economista, Elizabeth Albarrán, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que, en los primeros días 
de julio, se hizo una transferencia por 20,000 millones de pesos a las 32 entidades del 
país, con el fin de compensar los menores recursos que han percibido por la crisis 
económica derivada del Covid-19. 
En un comunicado, la dependencia indicó que, de este monto, 20% corresponde a los 
municipios. Dichos recursos provienen del Fondo de Estabilización de los Ingresos de 
las Entidades Federativas (FEIEF). 
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“Con esta transferencia se garantiza que los ingresos de las entidades federativas no 
tengan ninguna afectación, a pesar de que exista una disminución en la recaudación 
federal participable”, expuso la secretaría, a cargo de Arturo Herrera Gutiérrez. 
De acuerdo con datos de la SHCP, en el primer semestre del año, las entidades 
federativas del país recibieron 455,108.2 millones de pesos de participaciones, lo que 
significó una caída anual de 7.3%, en términos reales. 
Sólo en junio, los 32 estados percibieron 52,163.9 millones de pesos de participaciones, 
una reducción de 38.9% anual real. 
La Ciudad de México recibió en junio del Ramo 28 recursos por 4,922.5 millones de 
pesos, una disminución anual de 40.7%, mientras que el Estado de México obtuvo 
7,251.1 millones de pesos, una reducción real de 44.4 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/SHCP-da-respiro-a-estados-transfiere-
20000-millones-del-FEIEF-20200716-0141.html) 
 

Gobernadores del PAN alistan nueva Ley de Coordinación Fiscal (El Sol de 

México, Carlos Lara, p. web). 
La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) impulsará frente al 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, una nueva Ley de 
Coordinación Fiscal que dote de mayores recursos a los estados para enfrentar las 
necesidades primordiales, sobre todo a temas de salud derivado de la emergencia 
sanitaria por la pandemia de coronavirus (Covid-19) en México. 
Tras asumir la presidencia de esta Asociación y entrevista con El Sol de México, 
Francisco Domíguez Servién, gobernador de Querétaro (PAN), dijo que aplicará todos 
sus oficios políticos para que se dé este cambio ya que la realidad no es la misma que 
hace 40 años, de ahí que debe haber una flexibilización en las posturas. 
Domínguez Servién acotó que si los estados han solicitado mayores recursos no es para 
que se utilicen en cosas diferentes y si hay dudas, invitó a la Federación a que los 
fiscalice para tener la certeza de que los recursos solicitados se utilizarán en lo hace 
falta. 
-¿Cómo tendría que ser el nuevo pacto fiscal? 
La Ley de Coordinación Fiscal tiene ya 40 años con la misma fórmula y la actividad 
económica del país ha cambiado y los estados del centro, incluyendo la Ciudad de 
México y el Estado de México, más el norte del país aportan más impuestos de IVA, ISR 
e IEPS a la Federación. 
En esta Ley de Coordinación Fiscal, el Gobierno federal de cada peso que capta se 
queda con 85 centavos, nos regresa 15 a los estados y cinco a los municipios y es una 
fórmula muy desigual y se tendría que tener la voluntad política dado la necesidad y la 
población de cada entidad federativa de poderla cambiar. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/gobernadores-del-pan-alistan-
nueva-ley-de-coordinacion-fiscal-francisco-domiguez-servien-goan-5504952.html) 
 

FMI pide no quitar apoyos de gobiernos (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
Políticas internas más fuertes y cooperación internacional son vitales para una 
recuperación resiliente e inclusiva, dijo el jueves Kristalina Georgieva, directora gerente 
del Fondo Monetario Internacional (FMI). 
La directiva señaló que esto se debe hacer aunque implique una mayor presión al gasto 
público de los países y con ello se pongan riesgos al nivel de deuda, pues el daño será 
mayor si las medidas de apoyo se retiran antes de tiempo. 
“Los costos fiscales de este apoyo son sustanciales y el aumento de los niveles de 
deuda es una preocupación seria. Sin embargo, en esta etapa de la crisis, los costos 
del retiro prematuro son mayores que el apoyo continuo donde se necesita”, expuso en 
una nota de seguimiento publicada sobre la reunión del G20. 
“La actividad económica global, que registró una disminución sin precedentes a 
principios de este año, ha comenzado para fortalecer gradualmente. Pero aún no 
estamos fuera de peligro. Una segunda ola mundial de la enfermedad (COVID-19) 
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podría conducir a nuevas perturbaciones”, escribió en el artículo La siguiente fase de la 
crisis: necesaria mayor acción para una recuperación resiliente, en el que señala la 
entrada a una nueva fase de la crisis que requerirá una mayor agilidad política y acción 
para asegurar una recuperación duradera y compartida. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/la-advertencia-del-fmi-a-gobiernos-retirar-
medidas-de-apoyo-por-covid-19-antes-de-tiempo-provocara-mas-danos) 
 

Casos AHMSA y Odebrecht, causas penales principales contra el político 
(La Jornada, Israel Rodríguez, p. web). 
Acusaciones de lavado de dinero, cohecho y fraude son algunos de los señalamientos 
iniciales que Emilio Lozoya Austin, ex director general de Pemex, enfrentará a su llegada 
a México. 
El ex funcionario cuenta con dos órdenes de aprehensión en su contra por presuntas 
operaciones de lavado de dinero derivadas de sobornos recibidos de la constructora 
brasileña Odebrecht y de Altos Hornos de México (AHMSA). 
Lozoya Austin, quien ha sido inhabilitado por 10 años por la Secretaría de la Función 
Pública, es acusado de haber recibido hasta 12.9 millones de dólares por parte de 
Odebrecht y de AHMSA 
En el caso de la empresa brasileña, Lozoya Austin habría recibido al menos 9.15 
millones de dólares en supuestos sobornos a cambio de favorecerla mediante la 
asignación de contratos. Con estos recursos, Lozoya Austin presuntamente adquirió, a 
nombre de su esposa Marielle Heckes, una residencia en Ixtapa, Guerrero, con un valor 
próximo a 1.9 millones de dólares. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/17/politica/010n4pol) 
 

CFE se ‘topa con su realidad’ con cancelación de plantas (El Financiero, Diana 

Nava, p. web). 
Al haber cancelado la construcción de cuatro plantas, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) tuvo un ‘baño de realidad’ al reconocer que no cuenta con el capital 
suficiente para enfrentar de manera solitaria el aumento de la demanda eléctrica, dijeron 
especialistas del sector. 
“Se llegó al punto en donde (CFE) se enfrenta a la realidad. Estamos viendo, o estamos 
frente a, los límites de inversión del Estado... La cancelación podría implicar un cambio 
en la retórica, pero también podría ser un tema que nos genere problemas muy 
importantes en cuanto a la planeación”, dijo Paul Sánchez, de Ombudsman México. 
Por su parte, Paolo Salermo, socio fundador de Salerno y Asociados, coincidió en que 
“el tema es muy crítico porque por un lado vemos que ellos no quieren que se genere 
energía eléctrica por parte de otros grupos, sobre todo privados, pero del otro lado no 
hay forma en que la CFE pueda reforzar o pueda sustentar ese liderazgo que tanto 
añora”. 
El miércoles, la empresa dio marcha atrás a cuatro licitaciones para construir dos plantas 
de ciclo combinado en Salamanca y San Luis Potosí; una central de combustión interna 
en Baja California, y una central geotérmica en el campo Los Humeros, situado entre 
Puebla y Veracruz, debido a la crisis económica generada por la pandemia. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/cfe-enfrenta-su-realidad-con-cancelacion-de-
plantas) 
 

Hacienda invita a funcionarios a aportar voluntariamente al gobierno, ante 
austeridad (El economista, Elizabeth Albarrán, p. web). 
La Oficialía Mayor a cargo de Thalía Lagunas emitió un oficio dentro de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público y en otras dependencias públicas, invitando a los servidores 
públicos a realizar aportaciones voluntarias de su salario para apoyar las funciones de 
la administración pública, ante la austeridad que impuso el mismo gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador.  
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En el oficio número 307-A.-1205, la Oficialía Mayor indica que, con fundamento a la Ley 
Orgánica de la Administración Pública Federal y el decreto de austeridad que se publicó 
el pasado 23 de abril del 2020 en el Diario Oficial de la Federación, se encontrarán 
disponibles la clave de referencia número 067001718 y la cadena de la dependencia 
número 0028514APORTA1 para que los burócratas realicen sus aportaciones a partir 
del 16 de julio. 
Quienes podrán hacer estas aportaciones voluntarias de sus salarios son el presidente 
de la República, con 25% de sueldo o bien de su salario mensual neto. En tanto, los 
secretarios de estado podrán aportar hasta 23%; mientras que los subsecretarios de 
estado y la misma Oficialía podrán donar 21 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Hacienda-invita-a-funcionarios-a-aportar-
voluntariamente-al-gobierno-ante-austeridad-20200716-0133.html) 
 

Capacitan a policías de la ciudad en inteligencia (El Sol de México, Manuel Cosme, 

p. web). 
La detención de 130 a 140 personas en la Ciudad de México durante los saqueos al 
inicio de la pandemia de Covid-19, es un ejemplo de la cooperación entre la policía, las 
compañías privadas de seguridad y las tiendas departamentales afectadas, reconoció 
ayer Bernardo Gómez del Campo, subsecretario de Desarrollo Institucional de la 
Secretaria de Seguridad Ciudadana (SSC). 
El funcionario participó en el Master Class Inteligencia Policial, organizado por la 
Universidad de la Policía local, en la que dio a conocer que se convocó a 90 cadetes de 
esa institución -a quienes se les impartirá un curso de análisis táctico e investigación- 
para robustecer el área de inteligencia. 
Sobre la forma en que se previno la rapiña contra establecimientos comerciales al inicio 
de la pandemia, apuntó que las empresas “nos pasaron información útil en el momento 
de los saqueos y reforzamos la vigilancia con cerca de 130 a 140 detenidos”. 
El curso fue impartido virtualmente con la participación de Iván Ivanovich, quien presentó 
el tema Inteligencia y Prevención en Protección Ejecutiva y habló de la importancia de 
que las compañías que se dediquen a la seguridad hagan labores de inteligencia para 
ubicar las áreas donde se cometen ciertos delitos con más frecuencias y las horas en 
que se registran, porque eso les servirá para la protección de una persona. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/policia/capacitan-a-policias-de-la-
ciudad-en-inteligencia-ssc-seguridad-saqueos-pandemia-coronavirus-covid-19-
5504964.html) 
 

Biden y demócratas, cautelosamente optimistas de cara a las elecciones 
(La Jornada, Davis Brooks, p. web). 
Nueva York. - A menos de cuatro meses de las elecciones presidenciales, crece el 
optimismo del candidato demócrata a la presidencia Joe Biden y de su partido ante las 
consecuencias del desastroso manejo de la pandemia por el presidente Donald Trump, 
algo ejemplificado hoy con la Casa Blanca declarando que la ciencia no debe estorbar 
en decisiones sobre la reapertura nacional de las escuelas públicas. 
Incrementos en casos de contagios de la pandemia se registran ahora en 41 de los 50 
estados del país, revirtiendo avances logrados con cuarentenas parciales al proceder 
las reaperturas prematuras, mientras estados que rehusaron aplicar medidas de 
mitigación hoy están entre los más afectados (Florida, Texas y Arizona). Todo, repiten 
expertos, a consecuencia de la falta de una política nacional y de coordinación federal 
para combatir la pandemia. O sea, el manejo de la crisis por Trump, lo cual se ha vuelto, 
por fin, el epicentro del debate político electoral. 
A la vez, otros 1.3 millones de trabajadores solicitaron los beneficios de desempleo en 
la semana reciente, elevando el total a más de 32 millones desde que estalló la crisis, 
cifra que no incluye cientos de miles y tal vez millones de inmigrantes y trabajadores del 
sector informal que no tienen derecho a esta asistencia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/17/mundo/028n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Se recrudece un conflicto por tierras ejidales de Ucú (Diario de Yucatán, Hernán 

Casares Cámara, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
En los últimos días se recrudeció el conflicto en el ejido de Ucú entre un desacreditado 
traficante de predios ejidales y un grupo de campesinos reacio a venderle sus tierras. 
Este lío pone en riesgo una operación inmobiliaria de dudosa procedencia por más de 
cien millones de pesos y coloca la actuación de las autoridades agrarias en el Estado 
bajo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador -que ha prometido desterrar la 
corrupción en ese sector- en el reflector de la opinión pública. 
Según datos obtenidos por Central 9, la Unidad de Investigación Periodística de Grupo 
Megamedia, 303 socios de ese ejido, de un total de 365, aceptaron dar en usufructo a 
Ángel Azael Ruiz López, 545.4 hectáreas en 2019, de un lote de 660 hectáreas 
pertenecientes, a razón de $17.50 el metro cuadrado. 
Ruiz López ofreció a los campesinos que decidieron vender pagarles $333 mil a cada 
uno por 1.8 hectáreas, que es la parte proporcional que les corresponde del área 
vendida. 
Faltan por pagar 100,000 pesos 
De esa cantidad, los ejidatarios ya recibieron $233 mil, pero falta el pago de $100 mil, 
que Ruiz López debió liquidar en abril, como se comprometió ante notario público, pero 
que no cumplió. 
Este pago es la contraprestación recibida por los ejidatarios por el usufructo de sus 
tierras. 
Luego, Ruiz López deberá proceder al cambio de destino del suelo y después a la cesión 
de derechos a su favor, para quedarse con los predios. 
Depuración de funcionarios 
En octubre de 2019, en entrevista con el Diario, el titular de la Procuraduría Agraria en 
el país, Luis Hernández Palacios Mirón, anunció que por indicaciones de López 
Obrador esa dependencia depuró a malos funcionarios. 
Además, encabezó por lo menos 52 juicios de nulidad de asamblea en representación 
de otros tantos núcleos ejidales por supuestos despojos de terrenos realizados a través 
de asambleas simuladas. 
En una asamblea informativa realizada el domingo en el ejido de Ucú, a la que asistieron 
280 ejidatarios, Ruiz López justificó el atraso en el pago del saldo de $100 mil a los 
campesinos. 
Dijo que no pagará esa cantidad hasta que Felipe Quintal y su grupo retiren la demanda 
en su contra, "porque mientras ésta exista mi dinero está al aire". 
"No les voy a pagar porque no tengo nada seguro, puedo perder mi dinero por culpa de 
Felipe y hasta ustedes van a perder", señaló. 
"Pídanle a Felipe que retire la demanda para que les pueda pagar", añadió. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/se-recrudece-un-conflicto-por-tierras-ejidales-en-
ucu) 
 

Renuevan mesas directivas en comisariados ejidales de Manzanillo (Va de 

Nuez Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
Colima. - Debido a la contingencia sanitaria que vive México, estos cambios han tenido 
retrasos y apenas ejidos como Santiago y Miguel de la Madrid han realizado sus 
movimientos. 
Para dar cabal cumplimiento a la Ley de la Procuraduría Agraria, han comenzado la 
renovación de las mesas directivas de la mayoría de los comisariados ejidales de 
Manzanillo, informó Jesús Pelayo Casillas, dirigente de la CNC porteña. 
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Explicó que debido a la contingencia sanitaria que vive México, estos cambios han 
tenido retraso y apenas ejidos como Santiago y Miguel de la Madrid han realizado sus 
movimientos, quedando pendientes lugares como El Naranjo, Emiliano Zapata, 
Salagua, Cedros, entre otros. 
Detalló que es obligatorio realizar estos cambios de mesas directivas, porque la Ley 
Agraria lo estable e impide también que los mismos representantes se reelijan, al menos 
que hayan tenido un receso de 3 años, es decir pueden volver a competir. 
Expresó que debido a la contingencia algunos comisariados estarán trabajando con su 
misma directiva o suplentes, mientras llega una fecha para logar su cambio. 
(http://vadenuez.info/wp/renuevan-mesas-directivas-en-comisariados-ejidales-de-
manzanillo/) 
 

Continúan ventas de terrenos irregulares en San Diego Chalma (Primera Línea, 

Carolina Espinosa, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
Puebla. - En la junta auxiliar de San Diego Chalma, continúa la venta irregular de 
terrenos, principalmente en dos colonias que pertenecen a terrenos ejidales las cuales 
son: San Isidro y Loma Bonita, así lo dio a conocer el edil subalterno, Eliseo Ramírez 
Pacheco. 
Sin embargo, es difícil detectar esta práctica, ya que los implicados acuden al Comité 
Ejidal de San Diego Chalma y no a la presidencia auxiliar, por lo cual se desconoce el 
número de este tipo de casos, lo cual puede resultar en un fraude, debido a la 
irregularidad y facilidad en la que son vendidos los terrenos abandonados, por lo cual 
en ocasiones pudieran presentar más de un dueño. 
Refirió que existen colonias como la Mazateca, Cárdenas Sur y Maravillas, las cuales 
ya se encuentran más regularizadas y ya cuentan con los servicios básicos, además de 
que ya pueden ofertarse lotes en esa zona sin el riesgo de que con el tiempo sean 
despojados. 
Por último, pidió a la población poner atención a la hora de adquirir un terreno y así 
evitar caer en un fraude y de ser necesario reportar el hecho ante la Procuraduría 
Agraria. 
Cabe señalar que dicha junta auxiliar por varios años ha mantenido problemas respecto 
a las tierras y el área administrativa del Comité Ejidal, presentando incluso 
enfrentamientos por estas situaciones. 
(http://primeralinea.com.mx/web/noticia/13368) 
 

Firman convenio de ocupación previa para la construcción de rampa de 
frenado en Atlatlahucan (Mesa Digital, Redacción, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
El Gobierno del Estado en coordinación con la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) del Centro Morelos y el municipio de Atlatlahucan, firmaron este 
miércoles un convenio de ocupación previa con los ejidatarios dueños de las parcelas 
que se verán afectadas por la construcción de la rampa de emergencia de frenado entre 
el kilómetro 56+600 al 57 en sentido norte a sur del tramo carretero Chalco-Cuautla y 
que durante 7 años se había mantenido en espera ante la falta de sensibilidad por parte 
de las autoridades de la administración anterior. 
En representación del secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, el Coordinador de 
Asesores, Mauricio Robles Cortés, puntualizó que este convenio es resultado del trabajo 
coordinado que se ha llevado a cabo por parte de las autoridades estatales, federales, 
municipales y los ejidatarios. 
En el mismo acto, se celebró el convenio de coordinación por parte del titular de la 
Comisión Estatal del Agua (Ceagua), Moisés Agosto Ulloa, y el núcleo ejidal de 
Atlatlahucan, encabezado por Pedro Ramírez López, para llevar a cabo los trabajos de 
la perforación y equipamiento electromecánico del pozo Santa Cruz número dos. 
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Lo anterior, como parte de los acuerdos que el Gobierno del Estado junto con los 
ejidatarios y el municipio tuvieron para beneficio social y desarrollo agrario de su 
comunidad. 
Cabe destacar que los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron 
asistidos por el representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar Cervantes. 
(http://mesadigital.com.mx/2020/07/16/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-
construccion-de-rampa-de-frenado-en-atlatlahucan/ 
Información también disponible en: 
 

- Avanza proceso para rampa de frenado en tramo carretero 
ChalcoCuautla (Transportes y Turismo, Mayra Cerón, p. web). 

Jueves 16 julio 2020 
Morelos. - El Gobierno de Morelos, en coordinación con la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) en esta entidad y el municipio de Atlatlahucan, 
firmaron un convenio de ocupación previa con los ejidatarios dueños de las parcelas 
que se verán afectadas por la construcción de la rampa de frenado en el tramo carretero 
Chalco-Cuautla. 
La rampa de frenado estará en sentido norte a sur entre el kilómetro 56+600 al 57. 
Durante 7 años se había mantenido en espera para su construcción. 
En representación del Secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, el Coordinador de 
Asesores, Mauricio Robles Cortés, puntualizó que este convenio es resultado del trabajo 
coordinado que se ha llevado a cabo por parte de las autoridades estatales, federales, 
municipales y los ejidatarios. 
El convenio también lo signó Leticia Nolasco Ortigoza, encargada de despacho de la 
Secretaría de Obras Públicas; Héctor Armando Castalleda Molina, director general del 
Centro SCT Morelos; Calixto Urbano Lagunas, alcalde de Atlatlahucan; Pedro Ramírez 
López, presidente del Comisariado Ejidal; Antolín Escobar Cervantes, representante de 
la Procuraduría Agraria; y los 7 ejidatarios de las parcelas que serán afectadas. 
Los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron asistidos por el 
representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar Cervantes.  
https://www.tyt.com.mx/nota/avanza-proceso-para-rampa-de-frenado-en-tramo-
carretero-chalco-cuautla 
 

- Firman convenio de ocupación previa para la rampa de frenado en 
Atlatlahucan (24 Morelos, Redacción, p. web). 

Jueves 16 julio 2020 
Morelos. - Las autoridades del Gobierno del Estado de Morelos; de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) y del municipio de Atlatlahucan, firmaron ayer el 
convenio de ocupación para la construcción de la rampa de emergencia de frenado 
sobre el tramo carretero Chalco – Cuautla. 
Ahora que ya se tiene firmado este convenio, todas las partes se comprometen a que 
este proyecto, que se buscaba desde hace 7 años, sea una realidad.  
La firma se llevó a cabo frente al presidente del Colegio de Notarios del estado de 
Morelos, Jesús Toledo, quien además ratificó el pago de anticipo a cuenta de la 
indemnización que procede cuando se decrete la expropiación de las tierras afectadas. 
Además de la rampa, también se llevarán a cabo trabajos de perforación y equipamiento 
electromecánico del pozo Santa Cruz número dos, como parte del beneficio social y 
desarrollo agrario de la comunidad de Atlatlahucan. 
Los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron asistidos por el 
representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar Cervantes. 
https://www.24morelos.com/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-rampa-de-
frenado-en-atlatlahucan/) 
 
 

http://mesadigital.com.mx/2020/07/16/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-construccion-de-rampa-de-frenado-en-atlatlahucan/
http://mesadigital.com.mx/2020/07/16/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-construccion-de-rampa-de-frenado-en-atlatlahucan/
https://www.tyt.com.mx/nota/avanza-proceso-para-rampa-de-frenado-en-tramo-carretero-chalco-cuautla
https://www.tyt.com.mx/nota/avanza-proceso-para-rampa-de-frenado-en-tramo-carretero-chalco-cuautla
https://www.24morelos.com/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-rampa-de-frenado-en-atlatlahucan/
https://www.24morelos.com/firman-convenio-de-ocupacion-previa-para-la-rampa-de-frenado-en-atlatlahucan/


Sector Agrario 
 
 

Generará Sedatu 228 mil empleos directos con estrategia emergente de 
mejoramiento urbano (Gob.mx, Comunicado 291/2020, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
informó que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), y como parte de la 
estrategia emergente de reactivación económica, atenderá más de 80 municipios en 16 
entidades y generará 228 mil empleos directos, con una inversión de 25 mil millones de 
pesos (mdp). Esta estrategia se suma a los 22 municipios que el programa intervendría 
en su vertiente ordinaria con una inversión cercana a los 5 mil mdp. 
Al participar en la conferencia sobre los Programas de Bienestar, Román Meyer Falcón, 
titular de la Sedatu, sostuvo que la creación de infraestructura pública -una de las 
vertientes del PMU- incide de manera particular en municipios con altos índices de 
marginación; además de impulsar la generación de empleo en comunidades con alto 
rezago económico y de equipamiento y espacios públicos. 
“Cada uno de estos proyectos tiene detrás una necesidad muy puntual de la comunidad 
que tratamos, en la medida de los posible, materializar con una intervención que genere 
sentido de integración entre sus habitantes”, explicó el secretario de Estado. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/generara-sedatu-228-mil-empleos-directos-con-
estrategia-emergente-de-mejoramiento-urbano 
Información también disponible en: 
 

- En obras de mejora urbana, 228 mil empleos: Sedatu (La Jornada, Carolina 

Gómez Mena, p. web). 
Viernes 17 julio 2020 
Ante la tarea de reactivar la economía, la perspectiva es que el Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) genere 228 mil empleos directos, informó Román Meyer 
Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, detalló que el PMU 2020 y emergente, 
esto es tras la ampliación de recursos y acciones con motivo de la pandemia de Covid-
19, contará con 30 mil millones de pesos y abarcará 104 municipios de 17 estados. 
Se prevé que las obras se extiendan hasta el último trimestre de este año o principios 
de 2021 e hizo hincapié en que la Sedatu procura que lo que se construya sea de buena 
calidad, para que tengan un largo periodo de uso. 
El secretario aseguró que la intención es que en las acciones del PMU el requerimiento 
de mano de obra sea intensivo para que haya un proceso social constructivo que tome 
tiempo y que, además, utilice insumos locales. 
Lo que se busca es incentivar las economías regionales y dotar de obras a zonas que 
no han sido atendidas en pasadas administraciones. 
https://www.jornada.com.mx/2020/07/17/politica/018n3pol) 
 

Zacarías Curi recibe al titular de la Sedatu, Román Meyer (Yucatán a la Mano, 

Pablo Puerto, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
Yucatán. - Luego de que en septiembre de 2019 el alcalde Julián Zacarías Curi, firmara 
en la Ciudad de México un convenio de colaboración con la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) para poner en marcha en el municipio el 
Programa de Mejoramiento Urbano 2020, el edil recibió hoy al titular de la dependencia 
federal, Román Meyer Falcón para hacer un recorrido en los polígonos donde se 
aplicarán los recursos de dicho acuerdo. 
En ese contexto, el alcalde resaltó que la visita del funcionario federal fortalece el trabajo 
coordinado entre los tres niveles de gobierno. “Estamos trabajando con orden. Todo 
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esto es también gracias al apoyo que el gobernador Mauricio Vila ha puesto para que el 
gobierno estatal y federal inviertan en Progreso, por lo que ahora los tres niveles de 
gobierno están trabajando coordinadamente para el desarrollo de municipio, el cual está 
en un punto estratégico de Yucatán” dijo. 
Y agregó que estos esfuerzos traerán como resultado obras nuevas y de primer nivel 
para el puerto, las cuales se esperan iniciar los próximos días y ser entregadas en 
diciembre del presente año, por lo que el municipio de Progreso contará con un nuevo 
rostro, ya que recordó que, además de estas obras, actualmente se está trabajando en 
la rehabilitación de diversas calles del municipio. 
Respecto al Programa de Mejoramiento Urbano de 2020, éste atenderá las comisarias 
porteñas de Chicxulub, Chelem y Chuburná, así como la cabecera municipal con siete 
obras estratégicas que son el resultado de un año de análisis, estudios de campo y 
mesas de trabajo que llevaron a cabo especialistas de la UNAM a través de consultas 
ciudadanas en meses anteriores. 
(https://www.yucatanalamano.com/zacarias-curi-recibe-al-titular-de-la-sedatu-roman-
meyer/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Un sector pesquero bien ordenado (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
El Ordenamiento Pesquero es un “conjunto de instrumentos cuyo objeto es regular y 
administrar las actividades pesqueras, induciendo el aprovechamiento sustentable de 
los recursos pesqueros y acuícolas, basado en la disponibilidad de los recursos 
pesqueros, información histórica de niveles de extracción, usos y potencialidades de 
desarrollo de actividades, capacidad pesquera o acuícola, puntos de referencia para el 
manejo de las pesquerías y en forma congruente con el ordenamiento ecológico del 
territorio”. 
Es la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) la encargada de 
proponer y coordinar la política nacional en materia de aprovechamiento racional y 
sustentable de los recursos pesqueros y acuícolas. Se destacan las siguientes líneas 
de acción: 
• Ordenación a través de la mejora administrativa en la emisión de los títulos de 
aprovechamiento. 
• Ordenación a través de la conformación y operación de los comités o consejos 
consultivos de manejo y ordenamiento pesquero 
• Ordenación pesquera a través de la publicación de programas de ordenamiento 
derivados de las recomendaciones de la carta nacional pesquera y de los planes de 
manejo pesquero publicados… 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/un-sector-pesquero-bien-
ordenado?idiom=es) 
 

Estrena Sader laboratorio para enfrentar desafíos epidemiológicos (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Jueves 16 julio 2020 
Ciudad de México. - El nuevo Laboratorio de Inmunología, Biología Celular y Molecular, 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ayudará a enfrentar desafíos 
epidemiológicos y epizootiológicos como el SARS-CoV-2 y otras enfermedades 
emergentes de tipo zoonótico que significan una amenaza tanto para la salud animal 
como para la humana. 
En dichas instalaciones la Sader invirtió cuatro millones de pesos. En el Laboratorio de 
Inmunología, Biología Celular y Molecular, que complementa las operaciones del 
laboratorio de alta seguridad de nivel 3 (BSL3) de Palo Alto, fortalece la detección 
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oportuna de enfermedades y refuerza su frente de atención ante emergencias sanitarias, 
provocadas por la aparición de nuevos patógenos. 
Dicho laboratorio está al servicio de los productores pecuarios, principalmente de 
pequeña escala, con el objetivo de ayudarlos a ser más productivos y competitivos, y 
así generar desarrollo en las comunidades rurales del país. 
El titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, destacó la importancia de este lugar 
en la detección de enfermedades zoonóticas emergentes. 
El funcionario destacó el liderazgo del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) y del Instituto Nacional de Investigaciones 
Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), cuyo trabajo técnico y científico respalda los 
programas de la administración para dar solución a las problemáticas que se presentan. 
El director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, subrayó que el nuevo 
laboratorio fortalece la protección sanitaria de México frente a enfermedades exóticas 
que pueden poner en riesgo la ganadería nacional y añadió que el crecimiento de la 
infraestructura sanitaria fortalece la atención oportuna a los desafíos que se presentan 
en materia de salud animal. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/07/16/estrena-sader-laboratorio-
para-enfrentar-desafios-epidemiologicos-8245.html) 
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Alfaro y AMLO acuerdan trabajo unido sin 

importar banderas partidistas 

 

Viernes 17 julio 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Enrique Alfaro 

acordaron ayer en Zapopan, Jalisco, trabajar de forma coordinada por encima 

de sus diferencias políticas. El mandatario estatal expresó al Ejecutivo federal su 

respeto y aprecio y le ofreció con entereza y humildad la responsabilidad de 

corregir lo que haya hecho mal. No somos enemigos, subrayó, y se comprometió 

a no regatearle apoyo, por el bien de México, a partir de una relación de respeto 

y fraternidad. 

López Obrador aseguró que las autoridades están obligadas a hacer a un lado 

las banderías partidistas y reiteró al gobernador que no está solo, cuenta con el 

apoyo del gobierno federal ante amenazas que ha recibido del cártel Jalisco 

Nueva Generación. También insistió que en el combate a la inseguridad no va a 

transar con la delincuencia. 

El mandatario federal se comprometió a revisar el pacto fiscal para alcanzar un 

nuevo esquema ante la demanda legítima de gobiernos estatales y municipales. 

Aunque resaltó que ha crecido la transferencia de recursos de la Federación y 

no se les debe nada, pidió considerar que en el gobierno federal como en los 

estatales se está enfrentando una situación delicada, porque se heredó una gran 

deuda.  

En la inauguración de un cuartel más de la Guardia Nacional, destacó que para 

resolver el problema de la inseguridad y la violencia se usará más inteligencia 



que fuerza. No vamos a dejarnos intimidar y nos vamos a proteger mutuamente. 

Se va a seguir respaldando a los gobiernos municipales y estatales, dijo. Con 

Alfaro estamos juntos para enfrentar el desafío de la delincuencia. 

El gobernador –quien había amenazado con salirse del pacto fiscal y ha 

cuestionado la negativa del gobierno federal a aplicar pruebas rápidas para 

detección temprana del Covid-19– no escatimó halagos para López Obrador y 

reconoció el trabajo de los secretarios de la Defensa Nacional, general Luis 

Cresencio Sandoval; de Marina, almirante Rafael Ojeda, y de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, en la lucha contra la delincuencia. 

Por la mañana, en instalaciones del Colegio del Aire en la Base Aérea Militar 

Número 5, Alfaro sostuvo que el Presidente siempre ha sido un hombre de bien 

que no haría algo para lastimar a Jalisco, tras recordarle que señaló al mandatrio 

de la República cuando expresó que desde los sótanos del poder en la Ciudad 

de México se construyeron los hechos de violencia en la manifestación del 4 de 

junio en Guadalajara por el asesinato de Giovanni López. 

Indicó que entregaría la evidencia sobre la percepción que tenemos de 

intervención de algunos actores (en las protestas) y cuestionó a quienes aún 

quieren seguir echándole leña al fuego, pero no le voy a entrar. Aseguró que 

ambos pueden distinguir la diferencia entre congruencia y bravuconería al 

plantearle su voluntad de rehacer su relación, porque hoy más que nunca, Jalisco 

necesita de su Presidente. 

El gobernador –quien sudó profusamente en la conferencia–, de corazón, afirmó 

que ayudará a López Obrador en el proceso de transformación nacional, porque 

coincidimos en la necesidad de desmantelar el viejo régimen y de reconstruir al 

país desde sus cimientos. 

Propuso elaborar una estrategia que permita a cada región aprovechar el nuevo 

entendimiento que usted, con inteligencia, ha construido con nuestros principales 

socios comerciales (Estados Unidos y Canadá). Se comprometió a dejar 

finanzas sanas tras las millonarias deudas contraídas e informó que la línea 3 

del tren ligero de Guadalajara estará en operaciones el 1º de septiembre. 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Federación analizará pacto fiscal: AMLO 

 

Jueves 16 julio 2020 / Redacción 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, aceptó que el 

tema del pacto fiscal sea analizado y se escuche a todos, porque dijo que es un 

asunto que afecta o beneficia a las autoridades estatales y locales. 

“Vamos a analizar esa demanda legítima de gobiernos estatales y municipales”, 

pero advirtió que han ido en aumento los recursos que se han enviado a los 

ámbitos locales. 

Durante su conferencia matutina de ayer 15 de julio, en gira por Jalisco, 

reconoció que en materia de finanzas estatales y municipales el gobierno federal 

y los locales han heredado una carga de deuda importante, que han buscado 

enfrentar por diversas vías. “Antes se optaba por el endeudamiento y aumento 

de impuestos”. 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, le planteó al presidente que 

ante la crisis de Covid-19, “los estados no vamos a poder reconstruir nuestras 

economías sin la ayuda de la Federación. No se trata simplemente de extender 

la mano para pedir más recursos, sino de acordar una estrategia integral que nos 

permita salir adelante como país, sin eventos protocolarios, sin agendas 

particulares disfrazadas del bien común y sin descalificaciones”. 

“Una estrategia que abra la posibilidad de convocar, lo digo siempre con respeto, 

a un nuevo pacto fiscal, justo y equitativo para que las finanzas públicas puedan 

jugar de verdad un papel importante en el proceso de reactivación. Una 

estrategia que nos permita aprovechar el nuevo entendimiento que usted con 

inteligencia, ha construido con nuestros principales socios comerciales. Una 



estrategia que articule el potencial productivo de cada región del país para 

fortalecer nuestra capacidad de competir a escala global, éste es el momento 

que nos convoque para ponernos manos a la obra, aquí estamos listos para 

hacer nuestra parte”, añadió. 

 

Cierran filas 

 

El mandatario de Jalisco enfatizó que defenderá los intereses de la entidad, 

“presidente, este país se puede poner de acuerdo en lo sustantivo y en torno a 

eso construir una nueva idea de nación basada en el respeto y la fraternidad. 

Usted debe encabezar ese esfuerzo y contarán siempre con Jalisco”, agregó. 

Asimismo, solicitó a López Obrador escuchar a los estados en los temas que 

competen a nivel nacional y poner sobre la mesa la voluntad para escuchar los 

planteamientos locales que dan un nuevo sentido y significado a lo nacional. 

Sobre la controversia constitucional que Jalisco tiene actualmente en contra del 

decreto del gobierno federal sobre las energías renovables, afirmó que coincide 

con el Ejecutivo federal en la lucha contra la corrupción, y que este tema se 

puede resolver dialogando, pero que se debe cuidar el medio ambiente. 

Al cierre del primer trimestre del 2020, la deuda pública estatal ascendió a 

553,729 millones de pesos, que significó una caída anual de 2.8%, en términos 

reales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Candidatos a renovar al INE, listos; Ackerman 

acusa 'sesgo' 

 

Viernes 17 julio 2020 / Víctor Chavez 

En medio de reclamos y de la descalificación total del proceso por parte del 

jurista y académico morenista John Ackerman, académicos integrantes del 

Comité Técnico de Evaluación entregaron este jueves a líderes parlamentarios 

de la Cámara de Diputados una lista de 20 aspirantes seleccionados “idóneos” 

para ocupar las cuatro vacantes a consejeros electorales del INE. 

Agrupados en cuatro quintetas –dos de mujeres y dos de hombres, como marca 

el acuerdo– propusieron a Rita Bell, consejera de Instituto Electoral de Oaxaca; 

Miriam Hinojosa, consejera electoral de Nuevo León; Olga González, secretaria 

general de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales; Norma de la Cruz, 

abogada; Jessica Rojas, consejera electoral en Estado de México. 

A Carla Astrid, exconsejera del Instituto Electoral del Distrito Federal y hoy 

funcionaria de la Unidad de Inteligencia Financiera; Ana Lilia Pérez, vocal 

ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro; Iulisca Zircey Bautista, asesora 

en el INE; Sofía Margarita, consejera electoral de Chiapas; Alma Eunice Rendón, 

exfuncionaria del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública. 

José Faz, consejero electoral en San Luis Potosí; Luis Vado, consejero electoral 

en Querétaro; Yuri Gabriel, consejero electoral de la Ciudad de México; Marco 

Iván Vargas, consejero electoral en San Luis Potosí; Reynaldo Ortega, 

investigador de El Colegio de México. 

Gustavo Meixueiro, consejero presidente del Instituto Electoral de Oaxaca; 

Rodrigo Escobar, académico; Francisco Aparicio, profesor-investigador del 



CIDE; Uuc-Kib Espadas, académico en Quintana Roo, exdiputado federal del 

PRD y especialista en temas electorales, y Jesús Baltazar, consejero electoral 

en Puebla. 

A pesar del reconocimiento de todos los partidos y del resto de los siete 

integrantes del Comité Técnico a los acuerdos en varios casos en la “difícil 

elección de las quintetas” entre muchos perfiles idóneos, John Ackerman se 

manifestó en contra de la lista y acusó que fue un proceso “sesgado”, que hubo 

hasta “conflictos de interés entre miembros del Comité Técnico” y criticó a 

algunos elegidos por su cercanía con el PRI y con el PAN. 

En respuesta, el Comité Técnico respondió que “la integración de las cuatro 

quintetas fue el resultado de un trabajo de deliberación transparente, respetuoso 

y profesional”. Expuso que “lamentamos que el doctor John Ackerman haya 

intentado descalificar el proceso y haya afirmado, faltando a la verdad, que no 

participó en la selección de los 10 hombres y las 10 mujeres” y que “atendiendo 

a la normativa que rige al Comité, no se presentó, como lo afirma el Dr. 

Ackerman, en ningún momento del proceso de evaluación, situación de conflicto 

de interés”. 

De entre los 20 finalistas, la Jucopo en San Lázaro elegirá a los cuatro 

consejeros y los presentará al pleno, para su votación –deben ser aprobados por 

dos terceras partes de los presentes– en la sesión extraordinaria del 22 de julio. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

T-MEC, empleo y finanzas sanas, los ejes 

estatales de reactivación 

 

Jueves 16 julio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Debido a las afectaciones por el Covid-19, la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago) trabajará con tres nuevos ejes y aprovechará las 

oportunidades económicas que ofrece la entrada en vigor del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

En reunión virtual, el nuevo dirigente de la Conago, Juan Manuel Carreras, 

gobernador de San Luis Potosí, dio a conocer su agenda de trabajo, que se basa 

en lograr una comunicación entre todos los niveles de gobierno, tomando el 

contexto de la pandemia, con nuevos desafíos económicos y sociales. 

Explicó los ejes en los que trabajará: una mejor atención de la emergencia 

sanitaria, reactivación de la economía, protección del ingreso y generación de 

empleo formal, además del fortalecimiento de políticas sociales de los tres 

niveles de gobierno “para apoyar a los mexicanos más desfavorecidos”. 

Asimismo, busca actualizar el sistema de coordinación fiscal existente, a fin de 

robustecer las finanzas públicas de estados y municipios. 

“Asumo esta responsabilidad en medio de la mayor crisis sanitaria y económica 

de nuestra época, que ha representado enormes sacrificios. La pandemia ha 

implicado también la angustia de perder el empleo, la fuente de ingresos, la 

certeza en el futuro, además del agravamiento en muchos casos de las 

condiciones necesarias para vivir en paz y con seguridad. Ante el desafío que 

representa la pandemia, todos los niveles de gobierno estamos obligados a 

seguir buscando coincidencias”, destacó. 



Por su parte, la nueva vicepresidenta de la Conago y gobernadora de Sonora, 

Claudia Pavlovich Arellano, explicó que con estos ejes las entidades se verán 

fortalecidas, ya que se busca generar esquemas de coordinación. 

“Realmente estamos viviendo momentos muy inciertos, esta institución, esta 

Conago debe fortalecerse, deber ser la voz y los oídos de todos los mosaicos 

que existen en nuestro país, donde cada quien, obviamente por nuestras 

regiones, por nuestra idiosincrasia, por la forma en que cada quien vivimos, 

enfrentamos diferentes problemáticas”, puntualizó a través de redes sociales. 

 

Comercio exterior 

 

Los integrantes de la Conago se reunieron con la secretaria de Gobernación, 

Olga Sánchez Cordero, con el objetivo de buscar que el T-MEC ayude a las 

economías estatales. 

Al respecto, Sánchez Cordero acotó que la recuperación económica del país es 

un tema prioritario. “Desde la Secretaría de Gobernación respaldamos la visión 

de la reactivación económica a través de este nuevo tratado con los Estados 

Unidos y Canadá, y recordando que este impulso debe encontrar eco en la 

economía local, para impulsar lo mejor de cada entidad federativa y salvaguardar 

la seguridad económica de miles de familias mexicanas”. 

Al hacer entrega de la presidencia de la Conago, el gobernador de Baja California 

Sur, Carlos Mendoza Davis, hizo un balance de su mandato, donde destacó el 

trabajar por impulsar el crecimiento económico como la mejor política pública y 

la generación de empleo formal. 

“Pese a la llegada del Covid-19 la agenda planteada prevaleció, por lo que se 

mantuvo en permanente y estrecho diálogo con varios de los integrantes del 

gabinete federal (...) En el seno de la Conago se impulsó el consenso para 

establecer las fórmulas para una reapertura sana de la economía, proteger a los 

trabajadores, las fuentes de empleo y las finanzas nacionales y estatales”, 

subrayó. 

En Tabasco se han invertido 2,000 millones de pesos para enfrentar la 

emergencia sanitaria de Covid-19, informó el gobernador Adán Augusto López 

Hernández, al subrayar que la entidad está preparada para superar con éxito la 

etapa de incremento en la ocupación hospitalaria. El mandatario precisó que con 

recursos estatales y sin necesidad de solicitar créditos o endeudar al estado, se 

han rehabilitado y reconvertido espacios hospitalarios para la atención a 

pacientes con Covid-19 y se han adquirido insumos médicos para mantener en 

todo momento protegido al personal médico. Añadió que no se han escatimado 

recursos y que, si bien la entidad ocupa el segundo lugar en cuanto al número 

de contagios confirmados y el quinto en casos activos, la administración estatal 

se mantiene ocupada y preocupada en garantizar la atención médica oportuna a 

los tabasqueños y salvaguardar su vida. 
 
 
 
 
 



 

SHCP da respiro a estados; transfiere $20,000 

millones del FEIEF 

Jueves 16 julio 2020 / Elizabeth Albarrán 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que, en los 

primeros días de julio, se hizo una transferencia por 20,000 millones de pesos a 

las 32 entidades del país, con el fin de compensar los menores recursos que han 

percibido por la crisis económica derivada del Covid-19. 

En un comunicado, la dependencia indicó que de este monto, 20% corresponde 

a los municipios. Dichos recursos provienen del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF). 

“Con esta transferencia se garantiza que los ingresos de las entidades 

federativas no tengan ninguna afectación, a pesar de que exista una disminución 

en la recaudación federal participable”, expuso la secretaría, a cargo de Arturo 

Herrera Gutiérrez. 

De acuerdo con datos de la SHCP, en el primer semestre del año, las entidades 

federativas del país recibieron 455,108.2 millones de pesos de participaciones, 

lo que significó una caída anual de 7.3%, en términos reales. 

Sólo en junio, los 32 estados percibieron 52,163.9 millones de pesos de 

participaciones, una reducción de 38.9% anual real. 

La Ciudad de México recibió en junio del Ramo 28 recursos por 4,922.5 millones 

de pesos, una disminución anual de 40.7%, mientras que el Estado de México 

obtuvo 7,251.1 millones de pesos, una reducción real de 44.4 por ciento. 

Nuevo León percibió 2,443.9 millones de pesos, una baja de 42.4%, respecto al 

sexto mes del año anterior; en tanto, Campeche registró una contracción anual 

de 26.7%, con lo que dispuso de 612.5 millones de pesos en junio. 

 

Pago mensual 

 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público agregó que está trabajando para 

que la transferencia de los recursos del FEIEF se pueda realizar de manera 

mensual, “con la finalidad de apoyar a las entidades federativas en la planeación 

del ejercicio de su gasto. En los próximos días tendremos el mecanismo listo 

para su implementación”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores del PAN alistan nueva Ley de 

Coordinación Fiscal 

 

Viernes 17 julio 2020 / Carlos Lara 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) impulsará frente al 

presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, una nueva Ley de 

Coordinación Fiscal que dote de mayores recursos a los estados para enfrentar 

las necesidades primordiales, sobre todo a temas de salud derivado de la 

emergencia sanitaria por la pandemia de coronavirus (Covid-19) en México. 

Tras asumir la presidencia de esta Asociación y entrevista con El Sol de México, 

Francisco Domíguez Servién, gobernador de Querétaro (PAN), dijo que aplicará 

todos sus oficios políticos para que se dé este cambio ya que la realidad no es 

la misma que hace 40 años, de ahí que debe haber una flexibilización en las 

posturas. 

Domínguez Servién acotó que si los estados han solicitado mayores recursos no 

es para que se utilicen en cosas diferentes y si hay dudas, invitó a la Federación 

a que los fiscalice para tener la certeza de que los recursos solicitados se 

utilizarán en lo hace falta. 

-¿Cómo tendría que ser el nuevo pacto fiscal? 

La Ley de Coordinación Fiscal tiene ya 40 años con la misma fórmula y la 

actividad económica del país ha cambiado y los estados del centro, incluyendo 

la Ciudad de México y el Estado de México, más el norte del país aportan más 

impuestos de IVA, ISR e IEPS a la Federación. 



En esta Ley de Coordinación Fiscal, el Gobierno federal de cada peso que capta 

se queda con 85 centavos, nos regresa 15 a los estados y cinco a los municipios 

y es una fórmula muy desigual y se tendría que tener la voluntad política dado la 

necesidad y la población de cada entidad federativa de poderla cambiar. 

-¿Cómo tendría que ser la nueva fórmula para una mejor distribución de los 

recursos? 

Habrá que hacer mesas entre expertos financieros, la misma Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, las entidades federativas a cómo tiene que cambiar 

el 70, 20, 10, con un cinco por ciento de avance para los estados y cinco por 

ciento para los municipios ayuda mucho. Ahora, nos dicen “¿para qué quieren el 

dinero y en qué lo van a gastar? Es que se lo van a robar o lo van a desviar”. 

Pero hay dos instrumentos del gobierno que nos pueden poner en la lupa y el 

ojo al ejercicio de recursos, el primero es del gobierno federal, la Secretaría de 

la Función Pública (SFP) y lo están haciendo bien y nos tiene totalmente 

auditados. 

Y la otra es autónoma, que es la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que 

tiene la entidad superior de fiscalización federal y que lo están haciendo muy 

bien. Lo están haciendo de manera agresiva, ya que tienen auditorías forenses. 

Es una auditoría que ni siquiera avisan y auditan. 

Que le pongan toda la lupa necesaria, pero sí con recursos podremos enfrentar 

estos temas de salud o de infraestructura para dinamizar la economía desde lo 

local. 

 

El futuro de la Conago 

 

El gobernador emanado del Partido Acción Nacional aseguró que la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago) tiene que modernizarse, ya que “pareciera 

que perdió fuerza” de ahí que hayan surgido grupos de gobernadores como el 

del Noreste o Federalista y el del Bajío. 

Francisco Domínguez aclaró que la Alianza Centro-Bajío no se formó por no 

tener eco en la Conago, se formó porque tiene un tema que es el económico, no 

tiene otro tema, siendo la parte más destacada industrial del país, inclusive de 

toda Latinoamérica. 

“Creo que la Conago tiene que cambiarse y revitalizarse sobre todo en los 

objetivos”. 

-Tendría que haber un cambio para hacerla más funcional, porque pareciera que 

los gobernadores están unidos, pero no con la Conago, ¿hay división o no hay 

interés? 

-Hay que tomar en cuenta que la presidencia de Carlos Mendoza Davis de Baja 

California Sur le tocó en el peor de los momentos porque le tocó en la pandemia, 

porque reunirse de forma virtual se vuelve muy complicado, aunque sí lo han 

hecho de forma presencial la alianza del Noreste o Federalista. 

Yo respeto la decisión de cada gobernador de pertenecer a una alianza o la otra. 

Me preguntaban el por qué yo no formaba parte de la Alianza Federalista, porque 

yo creo que con la GOAN podemos discutir los temas, pero para eso también 

existe la Conferencia Nacional de Gobernadores, pero ya depende de cada 

gobernador si quiere pertenecer a un bloque de estas alianzas, pero por el 



momento yo he decidido junto algunos gobernadores de Acción Nacional no ir y 

no pertenecer a la Alianza Federalista. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

FMI pide no quitar apoyos de gobiernos 

 

Viernes 17 julio 2020 / Leticia Hernández 

Políticas internas más fuertes y cooperación internacional son vitales para una 

recuperación resiliente e inclusiva, dijo el jueves Kristalina Georgieva, directora 

gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI). 

La directiva señaló que esto se debe hacer aunque implique una mayor presión 

al gasto público de los países y con ello se pongan riesgos al nivel de deuda, 

pues el daño será mayor si las medidas de apoyo se retiran antes de tiempo. 

“Los costos fiscales de este apoyo son sustanciales y el aumento de los niveles 

de deuda es una preocupación seria. Sin embargo, en esta etapa de la crisis, los 

costos del retiro prematuro son mayores que el apoyo continuo donde se 

necesita”, expuso en una nota de seguimiento publicada sobre la reunión del 

G20. 

“La actividad económica global, que registró una disminución sin precedentes a 

principios de este año, ha comenzado para fortalecer gradualmente. Pero aún 

no estamos fuera de peligro. Una segunda ola mundial de la enfermedad 

(COVID-19) podría conducir a nuevas perturbaciones”, escribió en el artículo La 

siguiente fase de la crisis: necesaria mayor acción para una recuperación 

resiliente, en el que señala la entrada a una nueva fase de la crisis que requerirá 

una mayor agilidad política y acción para asegurar una recuperación duradera y 

compartida. 

Las medidas tomadas por los países, incluyendo a los del G20, a través de 

medidas fiscales, alcanzan los 11 billones de dólares y una inyección masiva de 

liquidez por parte de los bancos centrales. 

Los costos fiscales de esos apoyos son sustanciales y el aumento de los niveles 

de deuda, preocupante, reconoció la directora gerente del Fondo. 



“Sin embargo, en esta etapa de la crisis, los costos del retiro prematuro son 

mayores que el apoyo continuo donde se necesita. Por supuesto, las medidas 

deben ser dirigidas y los presupuestos evaluados teniendo en cuenta la 

rentabilidad y la sostenibilidad de la deuda a mediano plazo”, reiteró. 

Al destacar que el resultado final de esta pandemia será un incremento en la 

pobreza y la desigualdad; una mayor precariedad laboral y un futuro retador para 

los jóvenes en su acceso a oportunidades, Georgieva consideró que se trata de 

una oportunidad para avanzar hacia un mundo más justo, equitativo, verde, 

sostenible e inteligente. 

"Las redes de seguridad deben mantenerse según sea necesario y, en algunos 

casos, expandirse", señaló. 

 

México, el que menos ha destinado 

 

Entre las naciones del G-20, México es el país que menos recursos ha destinado 

en respuesta a contener la crisis por la pandemia del COVID-19, aún cuando 

tiene “algo” de espacio fiscal disponible. 

Según datos del FMI, México se ubica en la recta final de la tabla de apoyos 

fiscales otorgados por este grupo de economías, como porcentaje de su PIB, 

superado solamente por países como India, Rusia y Argentina. 

En los datos del FMI se muestra a México en la parte más baja por su apoyo 

fiscal, y respecto al margen de acción, el organismo lo ubica en la columna de 

que tiene “algo de espacio fiscal” para moverse, a diferencia de Argentina que 

no tiene ninguno. 

En abril, cuando fue la reunión virtual de ministros de finanzas y gobernadores 

de bancos centrales del G-20, el mundo estaba en medio del Gran Cierre, 

forzado por la pandemia del COVID-19. Aun cuando el virus persiste, los países 

han comenzado a abrir sus economías parcialmente y han comenzado 

gradualmente a fortalecerse. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Casos AHMSA y Odebrecht, causas penales 

principales contra el político 

Viernes 17 julio 2020 / Israel Rodríguez 

Acusaciones de lavado de dinero, cohecho y fraude son algunos de los 

señalamientos iniciales que Emilio Lozoya Austin, ex director general de Pemex, 

enfrentará a su llegada a México. 

El ex funcionario cuenta con dos órdenes de aprehensión en su contra por 

presuntas operaciones de lavado de dinero derivadas de sobornos recibidos de 

la constructora brasileña Odebrecht y de Altos Hornos de México (AHMSA). 

Lozoya Austin, quien ha sido inhabilitado por 10 años por la Secretaría de la 

Función Pública, es acusado de haber recibido hasta 12.9 millones de dólares 

por parte de Odebrecht y de AHMSA 

En el caso de la empresa brasileña, Lozoya Austin habría recibido al menos 9.15 

millones de dólares en supuestos sobornos a cambio de favorecerla mediante la 

asignación de contratos. Con estos recursos, Lozoya Austin presuntamente 

adquirió, a nombre de su esposa Marielle Heckes, una residencia en Ixtapa, 

Guerrero, con un valor próximo a 1.9 millones de dólares. 

La otra orden de captura es por la acusación de haber recibido sobornos 

superiores a 3.4 millones de dólares de AHMSA para favorecerla en el futuro con 

contratos del sector fertilizantes, según se deriva de una denuncia presentada 

por Pemex en marzo de 2019 y de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) en 

mayo de ese año. Se atribuye que Lozoya Austin promovió en 2013 ante el 

Consejo de Administración de Pemex la compra de la planta de fertilizantes 

Agronitrogenados a AHMSA a un sobreprecio cercano a 500 millones de dólares, 

pese a que la planta estaba valuada entre 50 y 240 millones de dólares. Pemex 

justificó la compra en ese momento diciendo que serviría para reactivar su 

negocio de fertilizantes. 

El 29 de enero de 2020, el actual director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, 

acusó que la petrolera adquirió acciones del astillero gallego Hijos de J. Barrera, 

aunque iba a declararse en quiebra. La compra fue aprobada por Lozoya. En 

febrero de 2016 renuncia a la dirección de Pemex y en abril es relacionado con 

la publicación de los Panama Papers, que dan a conocer los mecanismos 

utilizados por políticos, empresarios, artistas y otros para evadir impuestos con 

operaciones offshore. 

 
 

 
 
 
 
 



 

CFE se ‘topa con su realidad’ con cancelación de 

plantas 

 

Jueves 17 julio 2020 / Diana Nava 

Al haber cancelado la construcción de cuatro plantas, la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) tuvo un ‘baño de realidad’ al reconocer que no cuenta con el 

capital suficiente para enfrentar de manera solitaria el aumento de la demanda 

eléctrica, dijeron especialistas del sector. 

“Se llegó al punto en donde (CFE) se enfrenta a la realidad. Estamos viendo, o 

estamos frente a, los límites de inversión del Estado... La cancelación podría 

implicar un cambio en la retórica, pero también podría ser un tema que nos 

genere problemas muy importantes en cuanto a la planeación”, dijo Paul 

Sánchez, de Ombudsman México. 

Por su parte, Paolo Salermo, socio fundador de Salerno y Asociados, coincidió 

en que “el tema es muy crítico porque por un lado vemos que ellos no quieren 

que se genere energía eléctrica por parte de otros grupos, sobre todo privados, 

pero del otro lado no hay forma en que la CFE pueda reforzar o pueda sustentar 

ese liderazgo que tanto añora”. 

El miércoles, la empresa dio marcha atrás a cuatro licitaciones para construir dos 

plantas de ciclo combinado en Salamanca y San Luis Potosí; una central de 

combustión interna en Baja California, y una central geotérmica en el campo Los 

Humeros, situado entre Puebla y Veracruz, debido a la crisis económica 

generada por la pandemia. 



En conjunto, los planes representan una capacidad instalada de mil 560 

megawatts y una inversión cercana a mil 130 millones de dólares. Los cuatro 

contratos se licitarían bajo el esquema de llave en mano. 

“La cancelación de las plantas financieras significa que la CFE ha revisado el 

plan y no hay el recurso para poder cubrir estos proyectos, alineados al posible 

presupuesto disponible del 2021 al 2024. Esto significa una oportunidad para las 

empresas privadas de poder cubrir la demanda”, explicó Ramses Pech, analista 

del sector. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hacienda invita a funcionarios a aportar 

voluntariamente al gobierno, ante austeridad 

 

Jueves 16 julio 2020 / Elizabeth Albarrán 

La Oficialía Mayor a cargo de Thalía Lagunas emitió un oficio dentro de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público y en otras dependencias públicas, 

invitando a los servidores públicos a realizar aportaciones voluntarias de su 

salario para apoyar las funciones de la administración pública, ante la austeridad 

que impuso el mismo gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

En el oficio número 307-A.-1205, la Oficialía Mayor indica que, con fundamento 

a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y el decreto de austeridad 

que se publicó el pasado 23 de abril del 2020 en el Diario Oficial de la Federación, 

se encontrarán disponibles la clave de referencia número 067001718 y la cadena 

de la dependencia número 0028514APORTA1 para que los burócratas realicen 

sus aportaciones a partir del 16 de julio. 

Quienes podrán hacer estas aportaciones voluntarias de sus salarios son el 

presidente de la República, con 25% de sueldo o bien de su salario mensual 

neto. En tanto, los secretarios de estado podrán aportar hasta 23%; mientras que 

los subsecretarios de estado y la misma Oficialía podrán donar 21 por ciento.  

También se invita a los jefes de unidad de las dependencias públicas a aportar 

hasta 19% de su ingreso; mientras que a los directores generales se les permite 

una aportación del 17% y a los directores adjuntos el 14% de sus ingresos. 

Con respecto a los directores de área se les invita a aportar voluntariamente el 

10% de su salario y a los subdirectores de área el 5% de sus ingresos. 



En el documento, la Oficialía Mayor indicó que las aportaciones se pueden hacer 

desde una ventanilla bancaria, mediante el legado del formato “Hoja de ayuda 

para el pago en ventanilla bancaria” para el pago de “derechos, productos y 

aprovechamiento”, o bien, a través del portal de internet de alguna institución 

bancaria con la opción de “derechos, productos y aprovechamiento”. 

El pasado 6 de julio, el portal de noticias Expansión dio a conocer que serían 

retiradas tres de cada cuatro computadoras en la Secretaría de Economía, lo 

que obligaría a los funcionarios públicos a llevar su computadora portátil o 

comprar el equipo que usaban en su lugar de trabajo por 4,000 mil pesos, pero 

después se publicó un oficio con fecha del 3 de julio en el que se cancelaba esa 

medida. 

Los últimos datos de Hacienda muestran que, en mayo, el gasto de los ramos 

administrativos fue por 101,759 millones de pesos, lo que significó una reducción 

de 0.1%, respecto del mismo mes del 2019. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Capacitan a policías de la ciudad en inteligencia 

 

Viernes 17 julio 2020 / Manuel Cosme 

La detención de 130 a 140 personas en la Ciudad de México durante los saqueos 

al inicio de la pandemia de Covid-19, es un ejemplo de la cooperación entre la 

policía, las compañías privadas de seguridad y las tiendas departamentales 

afectadas, reconoció ayer Bernardo Gómez del Campo, subsecretario de 

Desarrollo Institucional de la Secretaria de Seguridad Ciudadana (SSC). 

El funcionario participó en el Master Class Inteligencia Policial, organizado por la 

Universidad de la Policía local, en la que dio a conocer que se convocó a 90 

cadetes de esa institución -a quienes se les impartirá un curso de análisis táctico 

e investigación- para robustecer el área de inteligencia. 

Sobre la forma en que se previno la rapiña contra establecimientos comerciales 

al inicio de la pandemia, apuntó que las empresas “nos pasaron información útil 

en el momento de los saqueos y reforzamos la vigilancia con cerca de 130 a 140 

detenidos”. 

El curso fue impartido virtualmente con la participación de Iván Ivanovich, quien 

presentó el tema Inteligencia y Prevención en Protección Ejecutiva y habló de la 

importancia de que las compañías que se dediquen a la seguridad hagan labores 

de inteligencia para ubicar las áreas donde se cometen ciertos delitos con más 

frecuencias y las horas en que se registran, porque eso les servirá para la 

protección de una persona. 



El especialista agregó que con esos datos bien se puede evitar oportunamente 

un secuestro, un ataque o el robo a una casa habitación y que esa información 

puede ser proporcionada a la policía local para alimentar sus labores de 

inteligencia. 

Proveniente de Europa Oriental, el representante de International Bodyguard and 

Security y Services Association afirmó que los resultados de los servicios de 

protección en esa área del mundo son impecables. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Biden y demócratas, cautelosamente optimistas 

de cara a las elecciones 

 

Viernes 17 julio 2020 / Davis Brooks 

Nueva York. - A menos de cuatro meses de las elecciones presidenciales, crece 

el optimismo del candidato demócrata a la presidencia Joe Biden y de su partido 

ante las consecuencias del desastroso manejo de la pandemia por el presidente 

Donald Trump, algo ejemplificado hoy con la Casa Blanca declarando que la 

ciencia no debe estorbar en decisiones sobre la reapertura nacional de las 

escuelas públicas. 

Incrementos en casos de contagios de la pandemia se registran ahora en 41 de 

los 50 estados del país, revirtiendo avances logrados con cuarentenas parciales 

al proceder las reaperturas prematuras, mientras estados que rehusaron aplicar 

medidas de mitigación hoy están entre los más afectados (Florida, Texas y 

Arizona). Todo, repiten expertos, a consecuencia de la falta de una política 

nacional y de coordinación federal para combatir la pandemia. O sea, el manejo 

de la crisis por Trump, lo cual se ha vuelto, por fin, el epicentro del debate político 

electoral. 

A la vez, otros 1.3 millones de trabajadores solicitaron los beneficios de 

desempleo en la semana reciente, elevando el total a más de 32 millones desde 

que estalló la crisis, cifra que no incluye cientos de miles y tal vez millones de 

inmigrantes y trabajadores del sector informal que no tienen derecho a esta 

asistencia. 

Trump está obsesionado con minimizar esta crisis, reiterando, a pesar de toda 

evidencia, que la pandemia está por pasar, y que la economía se está 

recuperando. Por lo tanto, exige la reapertura del país, incluyendo la reactivación 

de las escuelas. Fue en ese contexto que su secretaria de prensa, Kayleigh 

McEnany, hoy, en respuesta a preguntas de medios, argumentó que la ciencia 

no debe estorbar la reapertura de las escuelas. 

Para Biden y los demócratas, por ahora, lo más efectivo es dejar que Trump haga 

campaña contra sí mismo con este tipo de cosas. Ante la declaración de la 

vocera, el Comité Nacional Demócrata –la jefatura del partido– respondió: ahora 



el gobierno de Trump desea arriesgar aún más las vidas de maestros, niños, 

personal y sus familias sólo para sobar el ego del mandatario. Este presidente 

prefiere aceptar teorías de conspiración y rechazar la ciencia que escuchar a 

expertos en salud pública. No se le puede confiar para tomar decisiones sobre 

las vidas de los niños de Estados Unidos y sus familias. 

Biden ha sostenido una ventaja de por lo menos ocho puntos sobre Trump en 

las encuestas a lo largo del pasado mes. Algunos sondeos recientes han 

incrementado ese margen. En las consultas que han preguntado sobre en quién 

confían más para el adecuado manejo de la pandemia, el demócrata sale 

ganando. 

Biden también ha recaudado enormes sumas de fondos en semanas recientes 

con más de 242 millones de dólares sólo en el segundo trimestre, reportado hoy, 

acercándose al total de Trump de 295 millones en ese mismo periodo. Sus 

donantes más generosos son los multimillonarios que tradicionalmente han 

apoyado a los centristas de ese partido, entre ellos los del sector tecnológico (la 

viuda de Steve Jobs de Apple y un cofundador de Facebook), Hollywood (Jeffrey 

Katzenberg) y filántropos como George Soros, todos con aportaciones de por lo 

menos 500 mil dólares. 

Trump está muy consciente de que su relección está en riesgo. La noche del 

miércoles sustituyó a su jefe de campaña, Brad Parscale, y colocó en ese puesto 

a Bill Stepien, quien antes fue asesor clave del ex gobernador de Nueva Jersey, 

Chris Christie. No fue sorpresa, pues se esperaba algo así desde el fiasco en 

Tulsa el mes pasado donde se organizó el primer gran mitin electoral público 

para marcar el reinicio de la campaña de Trump –interrumpida por la pandemia–

, pero donde la arena masiva se llenó sólo a un tercio de su capacidad. Más aún, 

la campaña canceló un mitin electoral en Nueva Hampshire la semana pasada 

con el pretexto de pronósticos falsos sobre una tormenta, ya que había 

preocupación de que se podría repetir algo parecido a Tulsa, reportó Politico. 

Para Trump, esos mítines masivos son claves para su estrategia electoral, pero 

ahora todo indica que hasta las dimensiones de la convención nacional del 

Partido Republicano (en agosto) serán reducidos, con varias figuras ausentes 

por temor a la pandemia. 

Pero el problema ahora no es el equipo de campaña, ni el partido, señalan 

múltiples analistas, sino el candidato. Su manejo de la pandemia a lo largo de 

los pasados cinco meses está contagiando las posibilidades de su relección. 

Los demócratas y otros opositores del presidente que se atreven a expresar 

cierto optimismo ante este panorama, lo hacen con gran cautela. Todos 

recuerdan 2016, cuando se suponía hasta las últimas horas que los demócratas, 

con su candidata Hillary Clinton, tenían asegurado –algo confirmado por las 

encuestas– el triunfo frente a quien consideraban un bufón. 

Los estrategas de Biden saben que su candidato no genera gran entusiasmo ni 

entre sus propias bases, y están apostando al voto anti-Trump más que a un voto 

por Biden. 

Además, fuerzas progresistas y sobre todo los jóvenes que han sido el motor del 

actual movimiento de protesta social más grande de la historia de este país, 

como los que impulsaron la campaña sin precedente de Bernie Sanders entre 



otros, no están convencidos de que Biden sea la solución. Apuntan, por ejemplo, 

sus vínculos extensos con los multimillonarios. 

Biden está copado por los de Wall Street, quienes usan su influencia para 

asegurar que sea otro presidente estilo Clinton-Obama medio liberal en temas 

sociales, pero ninguna amenaza al modelo de negocios tóxico de Wall Street, el 

cual es impulsor fundamental de la grave desigualdad de ingreso y riqueza como 

también la concentración empresarial extrema, escribe Robert Kuttner de The 

American Prospect. 

No es por nada que Biden haya aceptado negociar con fuerzas progresistas 

dentro del partido, sobre todo con los senadores Sanders y Elizabeth Warren, 

incorporando algunas de sus ideas como su personal a su campaña. Una 

expresión de ello es el plan de 2 billones de dólares sobre cambio climático y 

desarrollo presentado por Biden esta semana. 

Pero todos saben que esta elección gira en torno a quien es considerado por una 

gama cada vez más amplia –desde conservadores tradicionales a todo el 

abanico progresista– como el presidente más peligroso de este país y en el 

mundo hoy en día. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se recrudece un conflicto por tierras ejidales de 

Ucú 

 

Jueves 16 julio 2020 / Hernán Casares Cámara 

En los últimos días se recrudeció el conflicto en el ejido de Ucú entre un 

desacreditado traficante de predios ejidales y un grupo de campesinos reacio a 

venderle sus tierras.  

Este lío pone en riesgo una operación inmobiliaria de dudosa procedencia por 

más de cien millones de pesos y coloca la actuación de las autoridades agrarias 

en el Estado bajo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador -que ha 

prometido desterrar la corrupción en ese sector- en el reflector de la opinión 

pública. 

Según datos obtenidos por Central 9, la Unidad de Investigación Periodística de 

Grupo Megamedia, 303 socios de ese ejido, de un total de 365, aceptaron dar 

en usufructo a Ángel Azael Ruiz López, 545.4 hectáreas en 2019, de un lote de 

660 hectáreas pertenecientes, a razón de $17.50 el metro cuadrado. 

Ruiz López ofreció a los campesinos que decidieron vender pagarles $333 mil a 

cada uno por 1.8 hectáreas, que es la parte proporcional que les corresponde 

del área vendida. 

 

 



Faltan por pagar 100,000 pesos 

 

De esa cantidad, los ejidatarios ya recibieron $233 mil, pero falta el pago de $100 

mil, que Ruiz López debió liquidar en abril, como se comprometió ante notario 

público, pero que no cumplió. 

Este pago es la contraprestación recibida por los ejidatarios por el usufructo de 

sus tierras. 

Luego, Ruiz López deberá proceder al cambio de destino del suelo y después a 

la cesión de derechos a su favor, para quedarse con los predios. 

Para que este procedimiento prospere es necesario que Ángel Ruiz acredite su 

vecindad en el ejido. 

El resto de las hectáreas de ese polígono, 114.6, deberían adjudicarse al grupo 

de los 62 ejidatarios que decidieron no vender, como se estableció en asamblea 

ejidal, aunque ahora Ruiz López se niega a cumplir. 

 

Defensa legal de sus terrenos 

 

Representantes de este grupo, encabezados por Felipe Quintal Dzul, acudieron 

al Tribunal Unitario Agrario número 34, con sede en Mérida, y denunciaron a 

Ruiz López y a otras personas asociadas con él, por apoderarse de los terrenos 

del ejido sin ser vecinos del lugar. 

El 4 de diciembre de 2019 la magistrada de ese tribunal, Lilia Isabel Ochoa 

Muñoz, para sorpresa de algunos, concedió medidas precautorias a favor del 

grupo, de modo que la asamblea en la que se aprobó el avecindamiento de Ruiz 

López y socios queda suspendida hasta que un tribunal dicte sentencia. 

Esta medida suspende también los trámites para el cambio de destino. 

La magistrada Ochoa Muñoz tomó posesión de ese tribunal en junio de 2019, en 

sustitución de Antonio Luis Betancourt Sánchez, quien fue removido en medio 

de acusaciones de corrupción. 

Por el mismo motivo fue removido Pablo Duarte Sánchez de la delegación del 

Registro Agrario Nacional, en febrero. 

 

Depuración de funcionarios 

 

En octubre de 2019, en entrevista con el Diario, el titular de la Procuraduría 

Agraria en el país, Luis Hernández Palacios Mirón, anunció que por indicaciones 

de López Obrador esa dependencia depuró a malos funcionarios. 

Además, encabezó por lo menos 52 juicios de nulidad de asamblea en 

representación de otros tantos núcleos ejidales por supuestos despojos de 

terrenos realizados a través de asambleas simuladas. 

En una asamblea informativa realizada el domingo en el ejido de Ucú, a la que 

asistieron 280 ejidatarios, Ruiz López justificó el atraso en el pago del saldo de 

$100 mil a los campesinos. 

Dijo que no pagará esa cantidad hasta que Felipe Quintal y su grupo retiren la 

demanda en su contra, "porque mientras ésta exista mi dinero está al aire". 

"No les voy a pagar porque no tengo nada seguro, puedo perder mi dinero por 

culpa de Felipe y hasta ustedes van a perder", señaló. 



"Pídanle a Felipe que retire la demanda para que les pueda pagar", añadió. 

 

Insta a sacarlo de su casa 

 

Según el propio Quintal Dzul, el traficante ejidal instó a los presentes a la 

asamblea a ir a su casa "y sacarlo de allí, aunque la gente no se prestó a eso", 

dice. 

En la misma asamblea, Ruiz López mostró un plano con la lotificación de todo el 

polígono, aunque sin la asignación de las tierras. 

No están asignadas porque Quintal nunca se acercó a platicar, dijo Ruiz. 

En este sentido, éste explica que mientras no procedan las asignaciones, las 

tierras seguirán siendo de uso común. 

 

Necesaria una nueva asamblea ejidal 

 

"Es necesario convocar a una nueva asamblea para someter la lotificación a la 

aprobación de los socios y lograr el acuerdo de todos". 

"Mi grupo y yo respetamos el derecho de los demás miembros del ejido a vender 

sus tierras, del mismo modo como nosotros pedimos respeto a nuestro derecho 

a no vender", precisa Quintal Dzul. 

"Ruiz López quiere que retiremos la demanda, pero ¿y quién me garantiza que 

con eso nos asignará las tierras? La demanda es nuestra defensa, nuestra arma, 

con eso estamos protegidos". 

Añade que la posición de su grupo es mantener la demanda "hasta que nos 

asigne nuestras tierras". 

 

Condición para retirar la demanda 

 

"Quitaremos la demanda hasta que Ángel Ruiz haga una asamblea donde pague 

sus 100 mil pesos en efectivo a cada uno de los ejidatarios". 

"Que en ese mismo acto se nos asigne la tierra y nos entregue copia certificada 

de la asamblea. Ese día desistiremos de la demanda. La solución está en manos 

de él". 

Respecto a la afirmación de Ruiz López de que el grupo de los 62 nunca se ha 

acercado a él para buscar una conciliación y lograr la asignación de los lotes 

Quintal Dzul afirma que "es mentira, nosotros nos acercamos con él cinco veces 

y en todas esas ocasiones nos gritó, nos ofendió, junto con el comisario ejidal, 

Erick Martín Dzul Matú". 

"Eso ocurrió en la Procuraduría Agraria, donde también ofendió a las señoras de 

nuestro grupo y hasta quiso pegarnos". 

 

Se dice amo de las tierras 

 

Fue en una reunión en esa dependencia cuando Ruiz López declaró que él "es 

el amo y señor de la tierra, que no nos iba a pagar nuestros predios, no nos iba 

a dar nada, que nos cansaríamos". 



"Nos subestimó. Dijo que él tiene el poder, el dinero, que controla a todos, hasta 

a las autoridades y que nosotros no lograríamos nada", añadió. 

Él piensa que la próxima audiencia en el Tribunal Agrario, el 13 de agosto, añade 

Quintal Dzul, todo se acabará y ese órgano fallará a su favor. 

De acuerdo con averiguaciones de Central 9, Ángel Azael Ruiz López es un 

conocido traficante de tierras ejidales, acusado de participar en operaciones 

fraudulentas para apoderarse de terrenos. 

 

Denuncias en otros municipios 

 

Ejidatarios de Seyé y Acanceh lo denunciaron en 2016 por obtener la firma de 

muchos de ellos para conseguir el usufructo de sus tierras, haciéndoles firmar 

papeles en blanco a cambio de despensas que, él decía, les mandaba la Sedesol 

federal. 

Otras cosas parecidas hizo en San Antonio Chel (comisaría de Hunucmá), dice 

Quintal Dzul. 

"Allí hasta ahora no termina de pagar las tierras que compró a los ejidatarios 

hace más de diez años y no lo hace porque no le da la gana". 

"Gente de ese lugar me ha preguntado ¿por qué los de Ucú vendieron sus tierras 

a esta persona, si es mala paga y es muy conflictivo". 

"Yo ya lo sabía, desde que llegó a Ucú por primera vez", añade Quintal Dzul y 

también sé que es un prestanombres. En la asamblea del domingo él mismo lo 

reconoció". 

¿De quién?, pregunta Central 9. 

"No sabemos exactamente", responde. 

Ruiz López y los otros supuestos compradores ¿tienen elementos para probar 

su vecindad en Ucú? 

"Ninguno de ellos lo puede hacer. Nadie los conoce". 

 

Trámite que incluye a sus familiares 

 

Los miembros del grupo de “empresarios” que aparecen formalmente ante el 

ejido, y quienes solicitaron ser aceptados como avecindados, son, además de 

Ruiz López, sus familiares Diana Lía Ruiz López, Javier Adonay Ruiz Nicolín y 

Javier Azael Ruiz Rivero, todos oriundos de Progreso y sin antecedentes de ser 

gente de dinero. 

También integran el grupo José Rubén Sansores Chuil, quien hasta hace 

algunos años era beneficiario de los programas de ayuda alimentaria del 

gobierno, así como Luis Alberto Chacón Bucio y Juan Carlos Pérez Hinojosa, 

empresarios de Irapuato, Guanajuato; y Carlos Rubén Elizondo Jacobo, de San 

Luis Potosí. 

¿Por qué usted y su grupo no quieren vender sus tierras? 

"Nos parece muy poco el precio que ofrecen los compradores y también porque 

ya es lo último que nos queda en el ejido, quiero conservar mis tierras para darle 

algo a mis hijos el día de mañana", responde Quintal Dzul. 

 

 



Los motivos para no vender 

 

"Cada una de las personas que están conmigo tienen un propósito diferente con 

su tierra. Unos creen que pueden vender más caro o heredarlas a sus hijos o 

nietos y otras más consideran la posibilidad de trabajarla". 

¿Cuánto les ofreció Ángel Ruiz? 

$17.50 el metro cuadrado, pero el empresario Joel Duarte prometió $18. 

Quinta Dzul precisa que no es su intención obtener dinero, ni sobornar a nadie, 

ni perjudicar a sus compañeros de ejido. "Tengo muchos amigos entre los que 

quieren vender". 

"Si quisiera perjudicarlos, llamaría a la Fiscalía General de la República, cuando 

Ruiz López venga a pagar". 

 

Dinero de desconocida procedencia 

 

"Por lo general lo ha hecho en efectivo, aunque nadie sabe de dónde saca el 

dinero ni si paga los impuestos". 

¿Qué pasaría con la operación de compra si el Tribunal Agrario declara nula la 

asamblea que le dio el avecindamiento a Ruiz López? 

"Se vendrá abajo la venta y todas las tierras regresarán al uso común", responde. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Renuevan mesas directivas en comisariados 

ejidales de Manzanillo 

 

Jueves 16 julio 2020 / Norma Moreno González 

Colima. - Debido a la contingencia sanitaria que vive México, estos cambios han 

tenido retrasos y apenas ejidos como Santiago y Miguel de la Madrid han 

realizado sus movimientos. 

Para dar cabal cumplimiento a la Ley de la Procuraduría Agraria, han comenzado 

la renovación de las mesas directivas de la mayoría de los comisariados ejidales 

de Manzanillo, informó Jesús Pelayo Casillas, dirigente de la CNC porteña. 

Explicó que debido a la contingencia sanitaria que vive México, estos cambios 

han tenido retraso y apenas ejidos como Santiago y Miguel de la Madrid han 

realizado sus movimientos, quedando pendientes lugares como El Naranjo, 

Emiliano Zapata, Salagua, Cedros, entre otros. 

Detalló que es obligatorio realizar estos cambios de mesas directivas, porque la 

Ley Agraria lo estable e impide también que los mismos representantes se 

reelijan, al menos que hayan tenido un receso de 3 años, es decir pueden volver 

a competir. 

Expresó que debido a la contingencia algunos comisariados estarán trabajando 

con su misma directiva o suplentes, mientras llega una fecha para logar su 

cambio. 



Para concluir mencionó que como dirigente de la CNC Manzanillo, acude a 

presenciar estos cambios en apoyo al sector campesino e iniciar un trabajo 

coordinado con los nuevos representantes de los ejidos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Continúan ventas de terrenos irregulares en San 

Diego Chalma 

 

Jueves 16 julio 2020 / Carolina Espinoza 

Puebla. - En la junta auxiliar de San Diego Chalma, continúa la venta irregular 

de terrenos, principalmente en dos colonias que pertenecen a terrenos ejidales 

las cuales son: San Isidro y Loma Bonita, así lo dio a conocer el edil subalterno, 

Eliseo Ramírez Pacheco. 

Sin embargo, es difícil detectar esta práctica, ya que los implicados acuden al 

Comité Ejidal de San Diego Chalma y no a la presidencia auxiliar, por lo cual se 

desconoce el número de este tipo de casos, lo cual puede resultar en un fraude, 

debido a la irregularidad y facilidad en la que son vendidos los terrenos 

abandonados, por lo cual en ocasiones pudieran presentar más de un dueño. 

Refirió que existen colonias como la Mazateca, Cárdenas Sur y Maravillas, las 

cuales ya se encuentran más regularizadas y ya cuentan con los servicios 

básicos, además de que ya pueden ofertarse lotes en esa zona sin el riesgo de 

que con el tiempo sean despojados. 



Por último, pidió a la población poner atención a la hora de adquirir un terreno y 

así evitar caer en un fraude y de ser necesario reportar el hecho ante la 

Procuraduría Agraria. 

Cabe señalar que dicha junta auxiliar por varios años ha mantenido problemas 

respecto a las tierras y el área administrativa del Comité Ejidal, presentando 

incluso enfrentamientos por estas situaciones. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Firman convenio de ocupación previa para la 

construcción de rampa de frenado en 

Atlatlahucan 

 

Jueves 16 julio 2020 / Redacción 

El Gobierno del Estado en coordinación con la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) del Centro Morelos y el municipio de Atlatlahucan, firmaron 

este miércoles un convenio de ocupación previa con los ejidatarios dueños de 

las parcelas que se verán afectadas por la construcción de la rampa de 

emergencia de frenado entre el kilómetro 56+600 al 57 en sentido norte a sur del 

tramo carretero Chalco-Cuautla y que durante 7 años se había mantenido en 

espera ante la falta de sensibilidad por parte de las autoridades de la 

administración anterior. 

En representación del secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, el Coordinador de 

Asesores, Mauricio Robles Cortés, puntualizó que este convenio es resultado del 

trabajo coordinado que se ha llevado a cabo por parte de las autoridades 

estatales, federales, municipales y los ejidatarios. 

Lo anterior, ante la fe del presidente del Colegio de Notarios del estado de 

Morelos, Jesús Toledo, quien realizó la ratificación de firmas de los convenios de 

ocupación previa y pago de anticipo a cuenta de la indemnización que procede 

una vez decretada la expropiación de la superficie de tierras parceladas. 

El encargado de despacho de la Subsecretaría de Gobierno, Mauricio 

Termignoni Apodaca, quien suscribió el convenio como parte del Ejecutivo 

estatal, celebró los avances obtenidos, toda vez que es un paso más a la 

realización de tan importante obra, que busca salvaguardar la integridad de los 

conductores que día con día transitan por esa carretera. 



El convenio también lo signó Leticia Nolasco Ortigoza, encargada de despacho 

de la Secretaría de Obras Públicas; Héctor Armando Castalleda Molina, director 

general del Centro SCT Morelos; Calixto Urbano Lagunas, alcalde de 

Atlatlahucan; Pedro Ramírez López, presidente del Comisariado Ejidal; Antolín 

Escobar Cervantes, representante de la Procuraduría Agraria; y los 7 ejidatarios 

de las parcelas que serán afectadas. 

En el mismo acto, se celebró el convenio de coordinación por parte del titular de 

la Comisión Estatal del Agua (Ceagua), Moisés Agosto Ulloa, y el núcleo ejidal 

de Atlatlahucan, encabezado por Pedro Ramírez López, para llevar a cabo los 

trabajos de la perforación y equipamiento electromecánico del pozo Santa Cruz 

número dos. 

Lo anterior, como parte de los acuerdos que el Gobierno del Estado junto con los 

ejidatarios y el municipio tuvieron para beneficio social y desarrollo agrario de su 

comunidad. 

Cabe destacar que los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron 

asistidos por el representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar 

Cervantes. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Avanza proceso para rampa de frenado en tramo 

carretero ChalcoCuautla 

 

Jueves 16 julio 2020 / Mayra Cerón 

Morelos. - El Gobierno de Morelos, en coordinación con la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT) en esta entidad y el municipio de 

Atlatlahucan, firmaron un convenio de ocupación previa con los ejidatarios 

dueños de las parcelas que se verán afectadas por la construcción de la rampa 

de frenado en el tramo carretero Chalco-Cuautla. 

La rampa de frenado estará en sentido norte a sur entre el kilómetro 56+600 al 

57. Durante 7 años se había mantenido en espera para su construcción. 

En representación del Secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, el Coordinador de 

Asesores, Mauricio Robles Cortés, puntualizó que este convenio es resultado del 

trabajo coordinado que se ha llevado a cabo por parte de las autoridades 

estatales, federales, municipales y los ejidatarios. 

El presidente del Colegio de Notarios de Morelos, Jesús Toledo, realizó la 

ratificación de firmas de los convenios de ocupación previa y pago de anticipo a 

cuenta de la indemnización que procede una vez decretada la expropiación de 

la superficie de tierras parceladas. 

El encargado de despacho de la Subsecretaría de Gobierno, Mauricio 

Termignoni Apodaca, quien suscribió el convenio como parte del Ejecutivo 

estatal, celebró los avances obtenidos, que permitirán la construcción de la 

rampa de frenado.  



Para el Gobierno de Morelos, esto representa un paso más hacia la realización 

de la rampa de frenado, con la que se busca salvaguardar la integridad de los 

conductores que transitan por esta carretera. 

El convenio también lo signó Leticia Nolasco Ortigoza, encargada de despacho 

de la Secretaría de Obras Públicas; Héctor Armando Castalleda Molina, director 

general del Centro SCT Morelos; Calixto Urbano Lagunas, alcalde de 

Atlatlahucan; Pedro Ramírez López, presidente del Comisariado Ejidal; Antolín 

Escobar Cervantes, representante de la Procuraduría Agraria; y los 7 ejidatarios 

de las parcelas que serán afectadas. 

Los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron asistidos por el 

representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar Cervantes. 

 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Firman convenio de ocupación previa para la 

rampa de frenado enAtlatlahucan 

 

Jueves 16 julio 2020 / Redacción 

Morelos. - Las autoridades del Gobierno del Estado de Morelos; de la Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes (SCT) y del municipio de Atlatlahucan, 

firmaron ayer el convenio de ocupación para la construcción de la rampa de 

emergencia de frenado sobre el tramo carretero Chalco – Cuautla. 

Ahora que ya se tiene firmado este convenio, todas las partes se comprometen 

a que este proyecto, que se buscaba desde hace 7 años, sea una realidad.  

La firma se llevó a cabo frente al presidente del Colegio de Notarios del estado 

de Morelos, Jesús Toledo, quien además ratificó el pago de anticipo a cuenta de 

la indemnización que procede cuando se decrete la expropiación de las tierras 

afectadas. 

Esta obra, localizada en el kilómetro 56+600 al 57 en sentido norte a sur, busca 

salvaguardar la integridad de los conductores que día con día transitan por esa 

carretera.  

Mauricio Robles Cortés, coordinador de asesores y quien iba en representación 

del secretario de Gobierno Pablo Ojeda, aseguró que el trabajo es resultado de 

un trabajo coordinado entre autoridades federales, estatales, municipales y 

ejidatarios. 

Además de la rampa, también se llevarán a cabo trabajos de perforación y 

equipamiento electromecánico del pozo Santa Cruz número dos, como parte del 

beneficio social y desarrollo agrario de la comunidad de Atlatlahucan. 



Los ejidatarios pertenecientes al ejido de Atlatlahucan fueron asistidos por el 

representante de la Procuraduría Agraria, Antolín Escobar Cervantes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Generará Sedatu 228 mil empleos directos con 

estrategia emergente de mejoramiento urbano 

 

“Cada uno de estos proyectos tiene detrás una necesidad muy puntual de la 

comunidad que tratamos, en la medida de lo posible, con intervenciones que generen 

sentido de integración entre sus habitantes”: Meyer Falcón 

Con el PMU 2019, se construyeron 348 obras en 24 municipios, generando 77 mil 

empleos directos 

Jueves 16 julio 2020 / Comunicado 292/2020 

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), informó que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), y 

como parte de la estrategia emergente de reactivación económica, atenderá más 

de 80 municipios en 16 entidades y generará 228 mil empleos directos, con una 

inversión de 25 mil millones de pesos (mdp). Esta estrategia se suma a los 22 

municipios que el programa intervendría en su vertiente ordinaria con una 

inversión cercana a los 5 mil mdp. 

Al participar en la conferencia sobre los Programas de Bienestar, Román Meyer 

Falcón, titular de la Sedatu, sostuvo que la creación de infraestructura pública -

una de las vertientes del PMU- incide de manera particular en municipios con 

altos índices de marginación; además de impulsar la generación de empleo en 

comunidades con alto rezago económico y de equipamiento y espacios públicos. 

“Cada uno de estos proyectos tiene detrás una necesidad muy puntual de la 

comunidad que tratamos, en la medida de los posible, materializar con una 

intervención que genere sentido de integración entre sus habitantes”, explicó el 

secretario de Estado. 

A la fecha, se han iniciado 120 obras en municipios como: Puerto Vallarta, Salina 

Cruz, Tijuana, Tapachula, Acapulco, Ecatepec, Chalco, Chimalhuacán, 

Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Texcoco Veracruz, Coatzacoalcos, Centla, 



Nacajuca, Macuspana, Cárdenas y Tepetitán, para las que ya se han asignado 

3 mil 689 mdp. 

“Las acciones que ya arrancamos, que ya se están ejecutando, corresponden al 

programa ordinario y la parte emergente, son las que vamos a trabajar a partir 

de noviembre y hasta el primer trimestre del 2021”, abundó Meyer Falcón. 

Cabe señalar que como parte del PMU 2019, se construyeron 348 obras en 24 

municipios de 15 estados; además de 17 mil 993 acciones de vivienda y 4 mil 

936 acciones de regularización de lotes de uso habitacional o equipamiento 

urbano, con lo que se crearon 77 mil empleos directos. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En obras de mejora urbana, 228 mil empleos: 

Sedatu 

Viernes 17 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Ante la tarea de reactivar la economía, la perspectiva es que el Programa de 

Mejoramiento Urbano (PMU) genere 228 mil empleos directos, informó Román 

Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu). 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, detalló que el PMU 2020 y 

emergente, esto es tras la ampliación de recursos y acciones con motivo de la 

pandemia de Covid-19, contará con 30 mil millones de pesos y abarcará 104 

municipios de 17 estados. 

Se prevé que las obras se extiendan hasta el último trimestre de este año o 

principios de 2021 e hizo hincapié en que la Sedatu procura que lo que se 

construya sea de buena calidad, para que tengan un largo periodo de uso. 

El secretario aseguró que la intención es que en las acciones del PMU el 

requerimiento de mano de obra sea intensivo para que haya un proceso social 

constructivo que tome tiempo y que, además, utilice insumos locales. 

Lo que se busca es incentivar las economías regionales y dotar de obras a zonas 

que no han sido atendidas en pasadas administraciones. 

Las primeras construcciones están programadas en Puerto Vallarta, Jalisco (un 

centro de desarrollo comunitario y de módulos deportivos); en Tapachula, 

Chiapas (centros de desarrollo comunitario, infraestructura ciclista y 

equipamiento deportivo) y en Coatzacoalcos, Veracruz (entorno de un parque, 

un muelle y centros de desarrollo comunitario). 

Hasta ahora se han asignado 3 mil 689 millones de pesos, 120 obras iniciadas y 

se han creado 27 mil 600 empleos directos. 

Durante 2019 se realizaron 348 acciones de mejoramiento integral, señaló el 

funcionario. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Zacarías Curi recibe al titular de la Sedatu, 

Román Meyer 

 

Jueves 16 julio 2020 / Pablo Puerto 

Yucatán. - Luego de que en septiembre de 2019 el alcalde Julián Zacarías Curi, 

firmara en la Ciudad de México un convenio de colaboración con la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) para poner en marcha en 

el municipio el Programa de Mejoramiento Urbano 2020, el edil recibió hoy al 

titular de la dependencia federal, Román Meyer Falcón para hacer un recorrido 

en los polígonos donde se aplicarán los recursos de dicho acuerdo. 

En ese contexto, el alcalde resaltó que la visita del funcionario federal fortalece 

el trabajo coordinado entre los tres niveles de gobierno. “Estamos trabajando con 

orden. Todo esto es también gracias al apoyo que el gobernador Mauricio Vila 

ha puesto para que el gobierno estatal y federal inviertan en Progreso, por lo que 

ahora los tres niveles de gobierno están trabajando coordinadamente para el 

desarrollo de municipio, el cual está en un punto estratégico de Yucatán” dijo. 

Y agregó que estos esfuerzos traerán como resultado obras nuevas y de primer 

nivel para el puerto, las cuales se esperan iniciar los próximos días y ser 

entregadas en diciembre del presente año, por lo que el municipio de Progreso 

contará con un nuevo rostro, ya que recordó que, además de estas obras, 

actualmente se está trabajando en la rehabilitación de diversas calles del 

municipio. 



Respecto al Programa de Mejoramiento Urbano de 2020, éste atenderá las 

comisarias porteñas de Chicxulub, Chelem y Chuburná, así como la cabecera 

municipal con siete obras estratégicas que son el resultado de un año de análisis, 

estudios de campo y mesas de trabajo que llevaron a cabo especialistas de la 

UNAM a través de consultas ciudadanas en meses anteriores. 

Uno de los puntos visitados por ambas autoridades fue el parque de La Paz, 

espacio considerado para la construcción de un museo en Progreso. Mientras 

que en el Malecón Internacional, se tiene proyectado construir un Parque de 

playa, el cual reforzaría los atractivos que instaló el Ayuntamiento para reactivar 

dicha zona. 

En el puerto de Chicxulub, el Programa de Mejoramiento Urbano 2020 contempla 

dotar a los habitantes de un mejor mercado y asimismo mejorar la plaza cívica 

de aquella comisaría. 

En el puerto de Chelem, se recorrió el parque principal, cuyo proyecto es el 

mejoramiento de la plaza; y en la Unidad Deportiva se planea la construcción de 

un módulo deportivo y de una plaza pública. 

La gira de trabajo concluyó en el parque principal del puerto de Chuburná, donde 

supervisaron el área para la construcción de un módulo deportivo, de una 

biblioteca y el mejoramiento de la plaza cívica. 

Cabe señalar que todas las obras son licitadas y ejecutadas por el gobierno 

federal, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 

quien estará invirtiendo 169 millones de pesos para esta primera etapa de siete 

obras para el puerto. 

Consciente de la difícil situación económica que atraviesan los progreseños por 

la actual contingencia sanitaria por COVID-19, el alcalde solicitó al secretario 

federal beneficiar al puerto con la contratación de mano de obra local de 

sindicatos, albañiles, carpinteros, herreros, pintores, plomeros, electricistas, 

entre otros. 

Por último, Zacarías Curi destacó que estos trabajos permitirán al Ayuntamiento 

capitalizar esfuerzos en las otras tres comisarías, es decir, San Ignacio, 

Flamboyanes y la subcomisaria de Paraíso, en las que el municipio enfocará sus 

propios proyectos. 

Acompañaron en el recorrido, el titular de la Unidad de Proyectos Estratégicos 

para el Desarrollo Urbano de Sedatu, Daniel Escotto Sánchez; así como el 

director general del Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial 

(IMDUT), Aref Miguel Karam Espósitos. 

También estuvo presente el Jefe de la Unidad de Desarrollo Urbano y 

Ordenamiento Territorial de Sedatu Yucatán, José Luis Antonio Sauma Castro; 

el director de Catastro y ZOFEMAT del municipio, Ali Dib Muñoz y el Director de 

Desarrollo Urbano y Obra Pública, Luis Castro Naal. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Un sector pesquero bien ordenado 

 

Jueves 16 julio 2020 / Redacción 

El Ordenamiento Pesquero es un “conjunto de instrumentos cuyo objeto es 

regular y administrar las actividades pesqueras, induciendo el aprovechamiento 

sustentable de los recursos pesqueros y acuícolas, basado en la disponibilidad 

de los recursos pesqueros, información histórica de niveles de extracción, usos 

y potencialidades de desarrollo de actividades, capacidad pesquera o acuícola, 

puntos de referencia para el manejo de las pesquerías y en forma congruente 

con el ordenamiento ecológico del territorio”. 

Es la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) la encargada 

de proponer y coordinar la política nacional en materia de aprovechamiento 

racional y sustentable de los recursos pesqueros y acuícolas. Se destacan las 

siguientes líneas de acción: 

 

 Ordenación a través de la mejora administrativa en la emisión de los 

títulos de aprovechamiento. 

 Ordenación a través de la conformación y operación de los comités o 

consejos consultivos de manejo y ordenamiento pesquero 

 Ordenación pesquera a través de la publicación de programas de 

ordenamiento derivados de las recomendaciones de la carta nacional 

pesquera y de los planes de manejo pesquero publicados. 



 Acciones y proyectos de ordenación pesquera a través de la evaluación, 

identificación y diagnóstico biológico-pesquero, socio-económico y la 

actualización de padrones de pescadores 

 Ordenación a través de la actualización y elaboración de normas oficiales 

mexicanas y acuerdos regulatorios. 

 Acciones de ordenación para atender temas sensibles y prioritarios. 

 

Los beneficios para el sector pesquero son: 

 

1) Incrementar los beneficios de las pesquerías con conflictos potenciales por 

interacciones de pesca con especies protegidas y evitar la degradación de los 

servicios de los ecosistemas, a través de monitoreo, evaluación, programas de 

observadores a bordo. 

2) Fortalecer el ordenamiento pesquero a través de la participación de todos los 

actores de la pesquería, en el análisis de la problemática, así como de las 

oportunidades en la promoción del desarrollo de la pesca bajo un enfoque de 

ordenación con base en el ecosistema y la responsabilidad social. 

3) Establecer estrategias de manejo y medidas de manejo que induzcan a una 

pesca responsable con criterios de equidad, induciendo a la rentabilidad 

sostenida de la actividad y el mayor beneficio social. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estrena Sader laboratorio para enfrentar desafíos 

epidemiológicos 

 

Jueves 16 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Ciudad de México. - El nuevo Laboratorio de Inmunología, Biología Celular y 

Molecular, de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ayudará a 

enfrentar desafíos epidemiológicos y epizootiológicos como el SARS-CoV-2 y 

otras enfermedades emergentes de tipo zoonótico que significan una amenaza 

tanto para la salud animal como para la humana. 

En dichas instalaciones la Sader invirtió cuatro millones de pesos. En el 

Laboratorio de Inmunología, Biología Celular y Molecular, que complementa las 

operaciones del laboratorio de alta seguridad de nivel 3 (BSL3) de Palo Alto, 

fortalece la detección oportuna de enfermedades y refuerza su frente de atención 

ante emergencias sanitarias, provocadas por la aparición de nuevos patógenos. 

Dicho laboratorio está al servicio de los productores pecuarios, principalmente 

de pequeña escala, con el objetivo de ayudarlos a ser más productivos y 

competitivos, y así generar desarrollo en las comunidades rurales del país. 

El titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, destacó la importancia de este 

lugar en la detección de enfermedades zoonóticas emergentes. 

El funcionario destacó el liderazgo del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 

y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y del Instituto Nacional de Investigaciones 

Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), cuyo trabajo técnico y científico 

respalda los programas de la administración para dar solución a las 

problemáticas que se presentan. 



El director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo Arriaga, subrayó que el 

nuevo laboratorio fortalece la protección sanitaria de México frente a 

enfermedades exóticas que pueden poner en riesgo la ganadería nacional y 

añadió que el crecimiento de la infraestructura sanitaria fortalece la atención 

oportuna a los desafíos que se presentan en materia de salud animal. 

Bajo una lógica de bioseguridad, este laboratorio permite hacer más eficiente la 

labor de más 30 técnicos de clase mundial, que a partir de hoy trabajan en 

espacios amplios, equipados con tecnología de punta, indicó. 

El Laboratorio de Inmunología, Biología Celular y Molecular cuenta con los 

espacios y equipos necesarios para identificar en animales enfermedades como 

COVID-19, fiebre aftosa y peste porcina africana, entre otras, cuya detección 

temprana hace la diferencia para activar oportunamente el Dispositivo Nacional 

de Emergencia de Salud Animal (DINESA). 

Con su alta tecnología, el nuevo laboratorio ubica a México a la vanguardia en 

materia sanitaria, pues aporta a la salud animal nuevas técnicas como la 

producción de reactivos y sondas, lo que abarata los costos de las pruebas 

moleculares, reduce la fuga de divisas y agiliza tiempos de diagnóstico. 

Las técnicas de biología molecular son útiles para detectar con mayor rapidez, 

sensibilidad y especificidad, agentes productores de enfermedades, lo cual 

ofrece la mejor oportunidad para la detección temprana de nuevos 

padecimientos. 

El laboratorio facilita la instalación de un banco de los patógenos más peligrosos 

que se han detectado en México, los cuales sirven para desarrollar vacunas y 

continuar con la investigación científica necesaria para el control y eliminación 

de enfermedades. 

Las instalaciones de Palo Alto son un sitio histórico de la salud animal de México, 

ya que en ellas se generó hace 74 años el programa de erradicación más 

importante y exitoso en la materia que haya tenido nuestro país: la eliminación 

de la fiebre aftosa. 

El laboratorio de nivel 3, operado por la Comisión México-Estados Unidos para 

la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales 

(CPA), es el único de alta seguridad para salud animal que existe en México. 

Los funcionarios recorrieron las instalaciones de la CPA y conocieron el Centro 

de Operaciones de Emergencias Sanitarias (COES), área de inteligencia, que 

permite enlazar las diferentes direcciones del Senasica con técnicos de campo 

de todo el país para compartir información y agilizar la toma de decisiones; ayuda 

además a mejorar la eficiencia en el uso de los recursos públicos al minimizar el 

desplazamiento físico de personas. 

En la inauguración del nuevo laboratorio también estuvieron presentes el 

representante en México del Instituto Interamericano de Cooperación para la 

Agricultura (IICA), Diego Montenegro; los coordinadores generales de 

Delegaciones, Ramón Osuna, y de Desarrollo Rural, Salvador Fernández Rivera; 

el encargado del Despacho de los Asuntos de la Dirección General del INIFAP, 

Luis Ángel Rodríguez del Bosque, y el director general de Salud Animal del 

Senasica, Juan Gay Gutiérrez. 
 


